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В течение двух недель, с 4 по 17 апреля, 

студенты и аспиранты-социологи Тюменского го- 
суниверситета проводят социологический опрос 
жителей Тюмени. С часу дня до шести вечера вы 
можете встретить интервьюеров с бланками ан- 

•?т в кафе, магазинах, в районе главного корпуса 
юмГУ.

Опрос посвящен строительству нового уни
верситетского здания, которое планируется раз
местить на площади Борцов революции, которая 
расположена между первым корпусом универси
тета и Тюменской сельскохозяйственной акаде
мией. "Как вы относитесь к идее строительства 
нового корпуса?" - один из вопросов в бланке.

Анкета разработана социологами ТюмГУ и 
включает в себя различные вопросы, связанные 
со строительством корпуса и видом площади: 
"Знаете ли вы, что намечается строительство кор
пуса?", "Считаете ли вы, что сквер надо облаго
раживать?", "С чем ассоциируется сквер возле 
памятника (визитная карточка города, место для 
преступлений, заброшенный пустырь, зеленое 
насаждение, исторический памятник)"?

Интервьюеры обращаются с вопросами к тю
менцам, живущим поблизости от площади, 
к студентам, пенсионерам, сотрудникам органи
заций, чьи офисы находятся рядом. Каждый ра
бочий день оканчивается подведением итогов, 
подсчитываются голоса "за" и "против". 
Но окончательные данные будут резюмированы 
только через две недели, когда в результате реп
резентативной выборки социологи опросят как 
минимум 1000 человек.

По словам социологов, многие жители при
ветствуют строительство нового корпуса, говорят, 
что изменится вид площади, она перестанет быть 
такой угрюмой и неприветливой. Однако некото
рых заботит близость здания к берегу реки, ко
торый постоянно подмывается. На что вполне 
определенно отвечают авторы проекта: "Все под 
контролем. Корпус будет построен с учетом грунта 
и берегоукрепительных работ".

А пока идет опрос, уважаемые жители Тю
мени, не отворачивайтесь от ребят и девчат с 
анкетами!

Золотая л.олоуежь 
в России ectnb

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Журналисты газеты "Университет и ре
гион" вот уже второй месяц атакуют своими 
вопросами, героев нашего времени. Так на
зывается конкурс, который объявила ассо
циация вузов Уральского Федерального ок
руга. И в его рамках мы рассказываем о 
самых неординарных студентах, имена кото
рых выискиваем различными способами. А 
встретившись с уникумами, восхищаемся 
тому, как интересно живут современные сту
денты. Мы их называем золотой молоде
жью России. В лучшем смысле этой фразы. 
Они, герои нашего времени, не проматыва
ют состояния родителей в ресторанах, не во
дят сомнительных знакомств. Но вместе с 
тем. они способны на безумства. В учебе, 
творчестве, любви, работе.

Владимир Катунцев, в этом номере он - 
герой нашего времени, объездил всю Евро
пу. При этом он не потратил ни копейки из 
родительского кармана. Все деньги на путе
шествия Владимир заработал своей головой. 
Список его интеллектуальных побед длин
ный. Кое-что мы перечислили. И ему мож
но искренне позавидовать. Он оканчивает 
Тюменский государственный университет. В 
запасе - знание (в совершенстве) двух язы
ков и много идей.

Константин Кокарев - философ по жиз
ни. Его послужной список не меньше, чем у 
Владимира. И в нем - победы на олимпиа
дах, а в кармане - стипендии всех высших 
достоинств. Его смело можно причислять к 
интеллектуальной элите не только универси
тета, но и всей Тюменской области.

Губернаторский стипендиат Андрей Вох- 
минцев - биолог. Свой список побед он обя
зательно продолжит после окончания уни
верситета. Иначе просто быть не может.

"Уникум - 2004" Павел Мансуров ув
лекается не только учебой, за что ему при
суждали не раз именные стипендии. Он 
успел пройти стажировку во Франции. 
Англии и победить в Германии на теат
ральной сцене, завоевав вместе с "ТЕАТ- 
РиКом" Гран-при европейского фестиваля 
любительских театров.

Жюри нашего конкурса придется нелег
ко еще и потому, что мы рассказали о такой 
славной девушке, как Оксана Порывай. Она 
обошла всех парней на региональной олим
пиаде в юриспруденции. И сделала в этом 
деле уже хет-трик.

Можно долго рассказывать о наших ге
роях. Объединяет их не только блистатель
ная учеба, но и различные увлечения, а так
же работа. Практически все они работают 
в разных фирмах. Но что любопытно, они 
активно ищут место в жизни, пробуют себя 
в разных ролях. И, как свидетельствуют 
наши корреспонденты, у них это хорошо 
получается.

Мы уже несколько раз пытались завер
шить конкурс. Но нам звонят, рассказыва
ют о героях нашего времени, о золотой мо
лодежи России. И так не хочется ставить 
точку.
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"Права мне дали... по знакомству"
ГЕОРП1Й БАБК1IH

Петр Иванович Коротаев
Как известно, кафедры общественных 

наук (истории КПСС, философии, полит
экономии) были в советской высшей школе 
на особом положении.

Полагаю, это было правильное положе
ние. Чтобы решать крупные задачи любого 
порядка, общество обязано иметь солидное 
по количеству объединение единомышлен
ников, создание и воспитание которых тре
бует серьезных материальных и духовных 
затрат. До определенной поры такая прак
тика себя оправдывала, способствуя воспи
танию людей массового трудового и боевого 
героизма, что зримо проявилось в годы Ве
ликой Отечественной и в послевоенный вос
становительный период. Однако позже (ко
нец семидесятых - восьмидесятые годы), 
когда к руководству политпросветом и стра
ной пробрались явные враги коммунизма и 
советской власти, такие, как Горбачев, Яков
лев, Ельцин, было сделано все, чтобы из
вратить и теорию, и практику советского 
социализма. Наиболее явно эта тенденция 
проявилась в заигрывании с так называе
мым диссидентством, в ревизии истории со
ветского государства под видом восстанов
ления "исторической справедливости", в по
стоянных уступках наиболее агрессивным 
кругам США. широко практиковавшимся в 
восьмидесятые годы.

Это понимали многие, даже из числа тех, 
кто занимал достаточно высокое положение 
в партийной иерархии.

Биография П.И.Коротаева, заведующе
го кафедрой истории КПСС, а до этого дол
гое время возглавлявшего отдел пропаганды 
и агитации Тюменского горкома КПСС, была 
обычной, типичной для родившихся в начале 
двадцатых годов. Детство в занесенной сне
гом Омутинке, неоконченная школа, крат
кий курс вождения танка, фронт, скорое тя
желое ранение, долгое лечение и наконец - 
инвалидность. Сибирский характер помог ему 
завершить среднее образование, институт, 
высшую партийную школу. Я познакомился 
с ним, когда он работал в горкоме. Предсто
яли какие-то выборы и необходимо было на
ладить агитацию на нашем избирательном уча
стке. Совещание продолжалось недолго. Сжа

то и толково он поставил задачи. Коротаев 
производил приятное впечатление именно 
своей деловитостью.

Наши добрые отношения начались, од
нако, тогда, когда он стал заведовать кафед
рой в нашем институте. Но начало было не 
очень приятным. Через несколько недель пос
ле первого сентябрьского звонка, когда еще 
в полной мере ощущались трудности и про
блемы нового учебного года (накладки в рас
писании, невыполнение плана отправки на 
сельхозработы, нехватка учебников и многое 
другое), что, естественно, создавало нервоз
ную обстановку, появился в деканате Петр 
Иванович. Он сказал:

- Товарищ декан, должен вам доложить, 
что ваши студенты плохо посещают мои лек
ции и сорвали последний семинар. Прошу 
незамедлительно принять меры.

И тут я сорвался:
- Если студенты не ходят на ваши лек

ции, значит вы плохо их читаете. Хорошие 
лекции студенты не пропускают.

Это был удар ниже пояса с моей сторо
ны. Провокация, если хотите. Реакция со сто
роны Петра Ивановича была адекватной, и 
я понял, что он действительно воевал в тан
ковых войсках. Хорошо еще, что мы были 
одни в кабинете и нас никто не слышал. Мы 
говорили друг другу нехорошие вещи, явно 
оскорбительные и конечно же несправедли
вые. Хотя бы потому, что ничего один о 
другом не знали.

- Тебе не факультетом командовать, а 
пивным ларьком... - бросил мне в лицо на
последок Петр Иванович и, тяжело прихра
мывая, с грохотом захлопнул дверь.

Отрезвление наступило быстро. Едва зах
лопнулась дверь. Мне было стыдно за свое 
хамское поведение по отношению к челове
ку, начинающему работу в институте. Он при
шел за элементарной помощью, а я?.. Сра
батывала фронтовая привычка критически 
оценивать свои недавние действия, воспитан
ная генералом, у которого я был адъютан
том, и который часто меня поучал: "Не за
рывайся. Не строй из себя всезнайку. После 
дела подумай, то ли сделал. А лучше думай 
до дела".

Текущие проблемы отвлекли от неприят
ных мыслей, но по дороге домой после рабо
ты тяжелым бременем нахлынули эпизоды 
утреннего скандала и особенно моей глупой 
реакции на элементарную просьбу навести 
порядок на курсе. Я обычно спокойно вос

принимал подобные обращения особенно со 
стороны начинающих преподавателей и до 
сих пор не могу понять, чем был спровоци
рован этот позорный случай, за который мне 
стыдно до сих пор. Надо было извиняться.

На следующий день с утра пошел на ка
федру истории КПСС. Столкнулся с завка
федрой в дверях.

- Ну что, мириться пришел или драться? 
- в голосе Петра Ивановича звучала ирония.

- Пришел извиняться. За свое хамское 
поведение.

- Но и я был не лучше. Так что спишем 
вчерашнее в архив и забудем. Есть более 
важные дела...

Мыс ним пару раз прогулялись по длин
ному коридору, ведя светскую беседу. Мне 
казалось, что и ему, как и мне, стало легче. 
Думаю, он тоже переживал случившееся, по
тому что неожиданно прервал разговор о по
годе и сказал:

- А ты, Георгий Сергеевич, прав в том 
плане, что лекция должна быть интересной 
для студента...

С той поры у нас установились хорошие, 
добрые, дружеские отношения, окрепшие на 
основе одинаковой оценки событий, проис
ходивших в нашей стране в тот период. Так, 
например, мы долго и с большими надежда
ми обсуждали решение об избрании 
Ю.В.Андропова генсеком КПСС.

- А больше там некого избирать на такой 
пост, - заключил Петр Иванович.

Но когда в 1985 на пост генсека был 
избран Горбачев, Петр Иванович сказал:

- Такого лидера не знаю.
- Молодой, сильный. Разве это плохо? - 

мне казалось, что после старевшего на гла
зах Брежнева и дряхлого Черненко молодой 
руководитель сможет стать достойным ген
секом.

- Молодой - еще не значит умный. Руко
водить такой великой державой должен очень 
опытный товарищ, аппаратчик тут не подой
дет. А этот, судя по всему, кроме комсомола 
ничего не знает. Типичный аппаратчик.

Просматривая свои дневниковые записи 
того периода сегодня, я с удивлением обнару
живаю, что подобную точку зрения высказы
вали у нас в университете многие коммунис
ты, особенно старшего поколения. И остается 
лишь удивляться такой прозорливости и ин
туиции этих людей, которые тогда, сквозь крас
норечивую болтливость новоиспеченного ген
сека, распознали его реальную суть.

Петр Иванович прекрасно знал всю го
родскую и областную элиту, всех крупных 
руководителей еще по работе в горкоме, по
этому часто комментировал перемещения и 
назначения в верхах области и города. И было 
интересно слушать его беспристрастные ха
рактеристики. Однажды, когда на высокий 
обкомовский пост был назначен довольно из
вестный в городе человек, Петр Иванович 
сказал:

- О чем они там думают? Не потянет он, 
развалит то, что до него сделано. - Далее 
следовала не очень лестная характеристика и 
резюме: - Типичный блат.

И тогда я задал вопрос, который меня 
интересовал и раньше:

- А если бы вы сидели в том горкомов
ском кресле, вы бы дали такую характерис
тику?

Петр Иванович внимательно на меня по-
глядел и, чуть усмехнувшись, сказал:

- Конечно бы дал. Может не такую ч<
ную, но дал бы. I

- А как насчет последствий?
- А что насчет последствий? Я же прав

ду говорю. Проверь. Убедись. И, кроме того, 
что возьмешь с фронтовика, инвалида? С 
меня взятки гладки... Но главное все-таки - 

>
правда.

Мы с ним случайно встретились у гара
жей. Оказалось, что у него есть машина, "за
порожец", которую он получил как участник 
войны. Я удивился, что ни разу не видел его 
за рулем.

- Ты можешь не поверить, -но я боюсь 
ездить. Ты меня как-нибудь потренируй, а 
то стыдно: машина есть, а я не езжу. Права 
мне дали... по знакомству.

Это было странное признание. Водитель 
танка, немало поколесивший по фронтовому 
бездорожью, боится сесть за руль легко
вушки.

- Потому и боюсь, что не в танке сижу. 
Люди же кругом... Не враги.

И вот ранним воскресным утром мы ез
дили по пустынным улицам. Ездить он 
самом деле не умеет. Рыскает то вправо, 
влево. Я командую "остановись", а он вмес
то тормоза нажимает на газ. Говорю: "По
ворачивай направо", он проскакивает пере
кресток. Возвращаемся в гараж взмокшие и 
возбужденные. И, видимо, чтобы снять это 
нервное напряжение, он говорит:

- Знаешь, почему у меня не получается? 
Потому, что ты очень вежливо меня учишь. 
"Поворачивайте направо", "поворачивайте 
налево", "остановитесь". Меня в танке учи
ли трехэтажным матом. И быстро научили.

Мы смеемся, а он спрашивает:
- Когда следующий урок?

ДОРОГА ДЛИНОЙ
Датой образования филиала в го

роде Ноябрьске официально при
нято считать 13 июня 2002 года. 
Именно тогда был подписан при
каз Министерства образования и 
науки Российской Федерации 
№2216. До этого времени в Но
ябрьске год с небольшим работало 
представительство Тюменского го
сударственного университета, со
зданное приказом ректора от 20 ав
густа 2001 года №213, а на осно

вании решения ученого совета Тюм- 
ГУ от 25 июня 2001 года.

Молодой филиал организовала 
кандидат философских наук 
Е.В.Шаповалова. Инициатива и 
одержимость Елены Владимировны, 
ее опыт и уверенность позволили 
всего за три года создать учебный 
центр, который Пе уступает филиа
лам с 10-15-летним стажем.

Сегодня филиал ТюмГУ в го
роде Ноябрьске ведет подготовку 

специалистов по 
дневной, заочной 
и дистанционной 
формам обучения. 
В нем также ра
ботают подготови
тельные курсы 
для желающих по
ступить в вузы.

Образователь
ный процесс осу
ществляется по 
шести специально
стям:

• Финансы и 
кредит, квалифи
кация: экономист. 
Это будущие фи
нансисты, банков
ские служащие, 
специалисты по 
рынку ценных бу
маг и биржевого 
дела.

• Таможенное дело, квалифи
кация: специалист таможенного 
дела. Это специалисты по эконо
мической безопасности, валютно
му контролю и таможенным пла
тежам.

• Государственное и муници
пальное управление, квалификация: 
менеджер. Это специалист органов 
государственной власти.

• Документоведение и докумен
тационное обеспечение управления, 
квалификация: документовед. Это 
будущие работники кадровых 
служб, архивные служащие.

• Прикладная информатика в 
экономике, квалификация: инфор

матик-экономист. Эта специаль
ность связана с применением ма
тематических методов и компью
терных технологий в различных об
ластях.

• Геоэкология, квалификация: 
геоэколог. Это специалист, объек
тами профессиональной деятельно
сти которого является литосфера, 
гидросфера, биосфера, геоэкологи
ческий мониторинг, контроль за заг
рязнением природной среды.

Филиал располагает материально- 
технической базой, отвечающей совре
менным требованиям. В его распоря
жение администрация горюда выде.кн- 
ла учебный блок в МОСШ №9 и в 
Ноябрьском профессиона.\ьном учили
ще. где находятся учебные аудитории, 
компьютерный класс с 35 современ
ными компьютерами и оргтехникой, и 
актовый зал. В распоряжении студен
тов богатая библиотека научной и спе
циальной литературы, которая насчи
тывает около десяти тысяч единиц хра
нения. Ежегодно библиотека выписы
вает более 30 наименований специ
альных научных журналов и газет.

(Окончание на стр. 6)
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ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА, 
фото из архива Оксаны Порывай

Третий год подряд Оксана По
рывай выигрывает областную 
олимпиаду по юриспруденции. И на 
этот раз она лучше всех справи
лась с тестами по конституцион
ному и муниципальному праву, за
дачами по уголовному и гражданс
кому праву, с заданием по теории 
государства и права. Считает, что 
победа - показатель знаний, кото
рые получает в университете: "Я 
не сидела ночами над книгами. 
Хотя конкуренты были сильны, 
кроме того, я специализируюсь по 
международному праву, а это вно
сит свою долю экстрима".

Пятикурсница и лучшая сту
дентка ИГиПа (плюс именная сти- 
фендиатка губернатора Тюменской 

области. Президента РФ), отлич
ница и просто красавица, Оксана 
сказала о юбилейной победе так: 
"Да. мне приятно".

- Д\я тебя важнее победа или 
участие?
- И то и другое. Я не азартный 

человек, но мне нравится побеждать, 
нравится "дух соревнований". А уча
стие? Приятно представлять универ
ситет на областной олимпиаде. Я гор
жусь своим вузом и студентами, ко
торые принесли ему столько первых 
мест.

- Почему юриспруденция?
- Можно сказать, что получи

лось абсолютно случайно. Я окон
чила Академическую гимназию Тюм- 
ГУ. Выпускные экзамены станови
лись вступительными. У меня были

ИНТЕЛЛЕКТ - 2005

хорошие баллы по русскому, мате
матике, истории, обществознанию, 
английскому. Плюс золотая медаль. 
Набор позволял идти на любой фа
культет в университете. Я оказалась 
в ситуации выбора...

- И не жалеешь?
- Нет. Буквально через месяц я 

поняла: юриспруденция - это мое!
Оксана первый юрист в семье. 

Она работает в частной юридичес
кой компании юрисконсультом. Спе
цифика этой организации заключает
ся, в частности, в оказании юриди
ческих услуг юридическим лицам. 
Компания имеет широкий круг по
стоянных клиентов. Оксана работает 
в области корпоративного, договор
ного права, представляет интересы 
клиентов в органах по регистрации 

прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним, органах госу
дарственной власти субъекта РФ 
и местного самоуправления, на
логовых органах, в арбитражном 
суде и судах общей юрисдикции. 

"Я хочу в скором времени 
сменить место работы, попробо
вать себя в госструктуре. Мне 
кажется, что юрист не должен 
сидеть всю жизнь в одном ка
бинете. Он должен менять сфе
ру деятельности, совершенство
ваться и набираться опыта".
- Многие студенты сейчас ра
ботают. Это дань моде или не
обходимость?

- Для меня необходимость. 
Я начала работать после четвер
того курса. Сначала было тяже
ловато (приходилось совмещать 
работу и учебу), а сейчас кажется
- так легко.

- Молодым специалистам часто 
говорят: забудьте все, чему вас 
учили в университете!
- Мне так не сказали. Но на 

практике все действительно по-дру
гому. Умение трудиться, способность 
анализировать и работать с большим 
объемом информации пригодились в 
компании.

- Не грустно покидать альма- 
матер?
- Да, каждый раз захожу в уни

верситет и понимаю, все...
- В будущем работа и карьера 
или семья, муж и дети?
- Я верю, что невозможное воз

можно. Совмещать работу и дом мне 

удастся. А на данный 
момент - карьера, раз I 
нет семьи.

- Путешественни- I 
ца или домоседка? I
- Путешественни- I 

ца... Я родилась в се- I 
мье военнослужащего. I 
Мы часто переезжали, I 
нигде не задерживались I 
дольше трех-четырех лет. I 
Объездили весь бывший I 
СССР, и не только. I 
Мечтаю посетить как 
можно больше стран.

- Кого бы взяла с со
бой в дальнюю доро
гу?
- Старшую сестру. Она 

моя лучшая подруга.
- Друзей много?
- С каждым годом все 

больше и больше. Я не те- | 
ряю старые связи (гимна
зия и школа) и приобретаю 
новые в университете и на 
работе. Встречаемся в сво
бодное время. Но его пока 
мало. Работа, учеба, дип
лом... В перерывах занима
юсь спортом в фитнес-клубе "Эдель
вейс". Спорт - это отдых, способ рас
слабления. Или звонок друзьям: да
вайте встретимся и пообщаемся.

- Не пыталась собрать всех дру
зей вместе за одним столом?
- Нет. Люди очень разные. На

верное, будет не очень интересно. Я 
даже день рождения стараюсь отме
чать по "месту тусовки".

- Любишь читать детективы? 
Конан Дойля или Агату Кристи 
на ночь, чтобы уснуть быстрее?
- Современные детективы не люб

лю. В последнее время увлеклась пси
хологией. Прочитала разрекламиро
ванных Коэльо и Барта. А Агатой 
Кристи я переболела в школе. Все 
это было зачитано до дыр. У нас 
дома неплохая библиотека.

- Не хотелось стать гениаль
ным сыщиком, как Эркюль 
Пуаро или мисс Марпл?
- Не-е-ет. Никогда не связывала 

себя с уголовным правом. Считаю, что 
это мужское занятие - ловить преступ
ников. Представляла себя адвокатом, 
но именно по гражданским делам.

- Кстати, Гражданский кодекс 
во сне не читала?

I
БЛИЦ весна в начале мая. I
Любимое время года листочки I

Когда появляю "дпвокат дьявола , I
Любимый фильм - -пятый элемент • I

вперед". Пачино. Рассел Кроу. I
в'детстве мечт^да^стать^кинолог^м.

| Л”вИ““ы и немедаие овчарки). I

ЪимыИИ Р-%?°£ДеГговориг. чТ0 сгре-

I ля3еНГмХИ И из пистолета Макарова. 1

I ^рное или’Хль-Бураков. Достоевский. 

| любимый писатель _
I Ричард Бах. _ деловой. Вне ра

1 С Марка автомобиля - ВМ^ Рпа .. ь, е .
Любимые духи - Bowe * классика).

. .IX Kav "Velocity , chan?„, na все в моих ЭЪ-Хй^иЛ0Йана.неФата. 

Должен заниматься человек?-Тем. 

нравится. —*
- Бывает. 

Часто вечером строю планы на зав
тра, обдумываю, прокручиваю в го
лове варианты, а потом ночью снит
ся... Или когда большой объем ра
боты.

Принято считать, что юрис
ты - люди сухие и черствые, эта
кие буквоеды в очках и при галсту- 
ках. Ну а женщины-адвокаты - 
либо стервы, либо синие чулки. 
Оксана разрушила мои опасения.

Поздравляем!
Подведены итоги регионального 

тура Всероссийской студенческой 
олимпиады "Интеллект-2005". Са
мые умные студенты области писали 
тесты и решали задачи по 25 дис
циплинам.

13 студентов ТюмГУ стали побе
дителями областной олимпиады в 
группе "А".

Английский язык - Олеся Изотова. 
Физика - Иван Гебель.
Математика - Дмитрий Бочкарев. 
Немецкий язык - Елена Чувильская. 
Отечественная история - Артем 

Блащаница.

Милая, юморная, живая девушка, 
которая пришла в редакцию на ин
тервью. совсем не походила на об
раз, закрепившийся в массовом со
знании бульварной литературой. 
Пусть и одета была строго, по- 
деловому.

чем

- Юристы - люди разносторон
не развитые. Интересные. Общи
тельные. Ответственные. Люди сло
ва и дела.

- В жизни ты адвокат или про
курор?

- Адвокат!
I - В тебе больше рассудка или 
I эмоций?
I - Все зависит от обстоятельств. 
I На работе я всегда собранна, вни- 
I мательна. Каждая буква и цифра 
I требуют бережного отношения. А 
I в обычной жизни... Я эмоцио- 
I нальный человек.
I - "Любовь - обманная страна, 
I но только в ней бывает счастье"? 
I - Я не представляю счастья 
I без любви.

’ I - Ты девушка с амбициями?
- Да. И все, кто меня зна

ют, считают меня очень амби
циозным человеком.
- Чего бы хотела добиться в 
жизни?

- Сногшибательной карье
ры. И одновременно хотелось 

бы иметь счастливую полноценную 
семью. Помимо этого для меня важ
на возможность помогать людям.

- А твой спутник, каким он бу
дет?
- Он должен быть умным и ин

тересным. Уверенным в себе и реши
тельным. Ответственным и целеуст
ремленным. Заботливым и вниматель
ным. С ним рядом должно быть спо
койно. он может принять на себя важ
ное решение и отвечать за послед
ствия.

Философия - Константин Кокарев. 
Политология - Азамат Кулатаев. 
Менеджмент - Елена Еременко.
Юриспруденция - Оксана Порывай. 
Педагогика - Юлия Питкянен. 
Ботаника - Анна Савиных. 
Химия - Алексей Водников.
Русский язык и литература - Ири

на Авхимович.
Группа "Б".
Английский язык - Максим Рошка. 
Французский язык - Сона Пашаева. 
Немецкий язык - Наталья Девяте- 

рикова.
Соб.ннф.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ КОНКУРС j

Встреча студентов-социологов с компанией "Адвекс-Т" "Ромео и Джульетта", "Гамлет"...
ЮЛИЯ МАРКЕЕВА

Студенты-социологи давно высказывали же
лание пообщаться с представителями бизнеса, их 
потенциальными работодателями. Понимая важ
ность подобной просьбы, на прошлой неделе ка
федра социологии и социального управления орга
низовала встречу с С.Я.Сухаревым - председате
лем Совета директоров крупнейшей западноси
бирской компании "Адвекс-Т", президентом не
коммерческого партнёрства "Объединение риел
теров Тюмени", президентом Регионального фон
да развития рынка недвижимости. Ведущим этой 
импровизированной пресс-конференции выступил
B. Г.Захаров, доцент кафедры социо
логии, вице-президент Регионально
го фонда развития рынка недвижи
мости.

Студенты задали много интерес
ных, серьёзных и важных для своего 
профессионального становления воп
росов. Будущих выпускников инте
ресовало, какие качества соискателей 
неприемлемы для работодателя, есть 
ли перспективы у рынка недвижимо
сти, нужны ли бизнесу социологи, ка
кими этическими принципами руко
водствуются российские предприни
матели и т.д. На все эти вопросы
C. Я.Сухарев ответил подробно и об
стоятельно. Он подчеркнул, что со

временный рынок остро нуждается в менеджерах 
среднего и высшего звена, и перспективы роста в 
этом направлении для молодых специалистов ог
ромны. Он считает, что ТюмГУ как лучший вуз 
города создаёт все условия для успешного дело
вого старта, а дальнейшее зависит от самих сту
дентов: будущее - за теми, кто не приемлет ин
фантилизма, умеет грамотно представить себя и 
исповедует принципы цивилизованного рынка.

В заключение С.Я.Сухарев пообещал содей
ствие в прохождении социологической практики 
и, в перспективе, возможное трудоустройство. Пол
тора часа общения не исчерпали любопытства 
студентов, поэтому было решено сделать подоб
ные встречи доброй традицией.

АЛЕКСЕЙ ПАХОМОВ

Кафедра иностранных языков гума
нитарных факультетов ежегодно прово
дит мероприятия, посвящённые очеред
ной годовщине со дня рождения вели
кого английского писателя У. Шекспи
ра, автора бессмертных произведений 
"Ромео и Джульетта", "Гамлет", "Ко
роль Лир", "Макбет" и др. Это, став
шие уже традиционными Шекспировс
кие чтения, викторины, беседы, конкур
сы, театрализованные представления. В 
этом году проводится конкурс на луч
ший перевод сонетов У. Шекспира №18 
и №130. Приглашаются все студенты.

Условия конкурса: подготовить пе
ревод сонетов или сонета в печатном 
виде с указанием следующих данных: 
Ф.И.О., группа, курс, факультет. Пе
реводы принимаются до 23 апреля 
2005 года.

Лучшие работы будут размещены на 
сайте кафедры и напечатаны в газете 
"Университет и регион”. Победители бу
дут награждены ценными призами.

За дополнительной информацией 
обращаться: аудитория №217, кафед
ра иностранных языков гуманитарных 
факультетов, старший преподаватель 
С. В. Калугина.

18.
Shall 1 compare thee to a summer's day? 
Thou art more lovely and more temperate: 
Rough winds do shake the darling buds of May, 
And summer's lease hath all too short a date: 
Sometime too hot the eye of heaven shines. 
And often is his gold complexion dimm’d: 
And every fair from fair sometime declines, 
By chance or nature's changing course untrimm'd; 
But thy eternal summer shall not fade 
Nor lose possession of that fair thou owest;
Nor shall Death brag thou wander'st in his shade 
When in entemal lines to time thou growest: 
So long as men can breathe or eyes can see, 
So long lives this, and this gives life to thee.

130.
My mistress' eyes are nothing like the sun; 
Coral is far more red than her lips' red;
If snow be white, why then her breasts are dun: 
If hairs be wires, black wires grow on her head.
1 have seen roses damask'd, red and white. 
But no such roses see I in her cheeks;
And in some perfumes is there more delight 
than in the breath that from my mistress reeks. 
I love to hear her speak, yet well I know 
That music hath a far more pleasing sound;
I grant I never saw a goddess go;
My mistress, when she walks, treads on the ground:

And yet, by heaven, I think my love as rare 
As any she belied with false compare.
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ХОЧУ РАБОТАТЬ
В АДМИНИСТРАЦИИ

ОБЛАСТИ
ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА, 

фото автора и из архива Владимира Катунцева

Владимир Катунцев - лич
ность в университете известная. 
Анекдотов, правда, про него пока 
еще не сочинили, но это дело бу
дущего. Что вам про него расска
зать, как представить? Вы и без 
меня знаете, что Володя - сту
дент 5-го курса факультета ис
тории и политических наук, сти
пендиат президента РФ. прави
тельства РФ. губернатора Тю
менской области, победитель все
возможных олимпиад и конкурсов, 
свободно владеет двумя иност
ранными языками (английским и 
немецким), читает по-француз
ски и хранит дома сертификат о 
победе в международном форуме, 
подписанный первой леди России 
Людмилой Путиной.

КАК ЭТО БЫЛО
Первый курс, год 2000 - 2001
Смотрел на мир с открытыми гла

зами. Гордился собой, так как посту
пил на престижную и любимую специ
альность. А достичь хотелось многого 
- юношеский максимализм в крови у 
каждого мальчишки. Но, увы, участво
вать в различных конкурсах, програм
мах и.ли подавать заявки на грант не 
приходилось - на первокурсников они 
чаще всего не рассчитаны. Мимо Вла
димира прошло в тот год немало инте
ресных проектов. А еще он мечтал стать 
дипломатом. Как минимум - послом 
Российской Федерации в Германии.

Курс второй, год 2001 - 2002
И началось... Владимир нала

дил контакт с немецким фондом 
Роберта Боша, попал на летний се
минар в Германию. Выиграл грант 
фонда Боша на проект демократи
ческой газеты (в рамках содействия 
развитию свободы слова в России). 
Так в издательстве ТюмГУ стала 
выходить газета 'ТгееДом 
International", на русском, немец
ком и английском языках, а Вла
димир из рядового второкурсника 
факультета истории и политичес
ких наук превратился в главного 
редактора с полным правом удив
лять, обучать или шокировать чи
тающую общественность. Под его

КОНКУРС

Тер ой нашего бремени
началом трудилось около десяти 
борзописцев, проект развивался и 
уже весной получил диплом лауре
ата на университетском фестива
ле-конкурсе "Студенческая весна- 
2002".

Третий курс, год 2002 - 2003
Принял участие в российско- 

германском международном фору
ме "Вместе в XXI век!", который 
проходил под патронажем первых 
леди двух стран - Людмилы Пу
тиной и Дорис Шрёдер-Кёпф. 
Выиграв региональный тур фору
ма, Владимир отправился на меж
дународный в Москву и Берлин, 
где его команда заняла первое ме
сто. В качестве приза ребята по
лучили поездку по странам Евро
пейского союза для ознакомления 
с институтами органов государ
ственной власти. Так Владимир 
Катунцев познакомился с работой 
Совета Европы, Европейской ко
миссии, Европарламента. В рам
ках проекта "Темпус" между 
ТюмГУ и университетом города 
Ганновер он отправился на полго
да в Германию, где был сразу за
числен в магистратуру. А еще на 
третьем курсе Володя стал "Уни
кумом университета".

Четвертый курс, год 2003 - 
2004

Будучи в Германии, узнал, что 
освободилось место руководителя 
тюменского филиала "Одной извес
тной туристической фирмы". Прой
ти собеседование в Москве не со
ставило труда, Володя в течение года 
занимал эту должность. Очередная 
победа на областной олимпиаде по 
немецкому языку.

Курс пятый, год 2004 - 2005
Занят сдачей госов и написани

ем дипломного проекта на тему 
"Роль фондов Германии в формиро
вании российско-германских отноше
ний". Обдумывает планы дальней
шего трудоустройства.

СУДЬБА И 
РОДИНА ЕДИНЫ

Он объездил почти полмира. Был 
в Чехии, Германии, Польше, Бель
гии, Франции... Причем ни одна из 
поездок не была туристической, про
сто так, посмотреть мир и себя по
казать, Владимир за границу не ез
дил. Он стремится реализовать себя 
в сфере политики, отсюда интерес к 
функционированию различных поли
тических институтов зарубежных 
стран.

После практики в представитель
стве федеральной земли Саксония в 
Брюсселе последовало предложение 
вернуться в Брюссель, как только 
учеба в Тюменском госуниверсите- 
те подойдет к концу. Но Владимир 
отказался.

- Почему?
- Мне нравится Тюмень. Я не 

люблю Москву. И жить за грани
цей не хочу. В России мне гораздо 
уютнее и комфортнее. К тому же на 
Родине у меня больше возможнос
тей для самореализации. Работать 
"никем" с высшим образованием мне 
не хочется.

- Значит, "судьба и Родина 
едины"?
-Да.
- Можешь назвать себя
патриотом?
- Да. И России, и малой 

родины. Не хочу менять Тю
мень на другой город, по уров
ню жизни она на втором мес
те после столицы.

- В чем, по-твоему, зак
лючается залог успеха?
- В стремлении к цели, 

трудолюбии и любви к своему 
делу.

- Джулия Робертс хра
нит свои "Оскары" на 
полочке в ванной комна
те. Где хранишь свои 
кубки и дипломы ты?

- Кубков у меня нет. А дипло
мы в папке, толстенькой такой. Я, 
когда в школе учился, занимался 
яхт-спортом. У меня даже разряд 
есть - яхтсмен третьего класса. Вот 
дипломы за победы на гонках я и 
вывешивал на стену.

- Яхту купить не хочется?
- Хочется. Большую и с белыми 

парусами.
- В бизнесе риск часто стано
вится залогом успеха. Ты че
ловек рискованный?
- Да. Я часто и много рискую. 

Иногда это надоедает - жить в по
стоянном напряжении сложно. Но 
без риска скучно и невозможно чего- 
либо добиться.

- Ты человек суеверный?
- Немного. Верю снам. Они ча

сто сбываются. А договор пойду м 
в пятницу тринадцатого подпись" 
вать.

- Имя Владимир - владей ми
ром - заставляет тебя покорять 
мир?
- Мне очень нравится мое имя. 

И покорить мир мне хочется. Для 
этого я и живу.

- Кто, по-твоему, является ге
роем нашего времени?
- Человек, прежде всего, иници

ативный, стремящийся применить 
свои знания на практике. Он всегда 
добивается своих целей и успешен в 
жизни.

В начале 1971 года в стены зна
менитого здания на горке вошли 
первые 1035 студентов. За 35 лет 
жизни академия стала одним из 
крупных научных центров строи
тельного комплекса Тюменской об
ласти. способным решать слож
ные инженерные и экономические 
задачи.

В феврале 1995 года Тюменс
кий инженерно-строительный ин
ститут приобрел статус Тюмен
ской государственной архитектур
но-строительной академии.

В настоящее время подготов
ка студентов ведется по 18 спе
циальностям на 5 факультетах: 
архитектурно-строительном, ав

тодорожном, инженерных сетей и 
сооружений, экономики и управле
ния и факультете дистанционно
го обучения. За 30 с лишним лет 
своего существования академия вы
пустила около 17 тысяч специа
листов.

Общее руководство деятельнос
тью всех подразделений осуществ
ляет выборный представительный 
орган - ученый совет академии, ко
торый возглавляет председатель со
вета - ректор академии, доктор тех
нических наук, профессор, заслужен
ный строитель Российской Федера
ции Виктор Михайлович Чикишев.

Как говорится, историю дела
ют люди, а об учебном заведении 

судят по его студентам, выпуск
никам. Они и есть герои...

Существует расхожее мнение, 
что одновременно отлично учить
ся, заниматься наукой и участво
вать в общественной жизни вуза 
невозможно. В академии возмож
но всё. За хорошую учебу, учас
тие в научных конференциях, олим
пиадах и прочих мероприятиях 
студенты ТюмТАСА были удос
тоены именных стипендий. Это 
стипендия фонда развития акаде
мии. стипендия фонда ВИТА, 
стипендия президента РФ. губер
натора Тюменской области, имен
ная стипендия Российского Союза 
строителей, стипендия, учрежден

ная компанией "DIPTON 
ENTERPRISES LIMITED" и 
МЮФ "Лаптев и партнеры".

В копилке студентов "строя- 
ка" победы на областном фести
вале "Студенческая весна", в со
ревнованиях "Пурга". "Одиссея", на 
всевозможных фестивалях студен
ческих отрядов. СМИ и так да
лее. Но. как говорится, не творче
ством единым жив человек... На 
базе академии процветают 7 ве
дущих спортивных направлений: 
это легкая атлетика, баскетбол, 
волейбол, дзюдо, мини-футбол, ги
ревой спорт, лыжи.

В ТюмТАСА действует Ин
теллект-клуб. издается информа

ционная газета "СтройАк". рабо
тает дизайн-студия.

Не только студенты являют
ся визитной карточкой вуза, но и 
профессорско-преподавательский 
состав. Одним из известнейших 
и любимых преподавателей явля
ется Владимир Федорович Бай, 
кандидат технических наук, до
цент. преподаватель кафедры 
строительных конструкций. Бе
зумно интересный преподаватель 
как в жизни, так и на лекциях. 
Главное - успевать за ним запи
сывать. Так и живут будущие 
строители: с одной стороны лек
ции по железобетону, а с другой - 
анекдоты, строительные байки.

Оля Сивкова всегда придет на помощь
Наша архитектурно-строительная академия 

богата талантами. Если изучать и анализиро
вать каждый, придется выпускать книгу "Био
графия в биографиях", томов так в двадцать 
пять. Передо мной такая задача не стоит, по
этому я расскажу о человеке, которым акаде
мия может по праву гордиться.

Удивительно красивая девушка. При 
взгляде на нее хочется жить, творить, бо

роться, действовать. Словосочетание пу
стить все на самотек" не для нее... Хотя 

и учится на факультете инженерных 
сетей и сооружений. Прекрасный орга
низатор. При всей своей женственно
сти и нежности, человек с твердым 
волевым характером. Ненавидящий 
мужские слезы. Чуткая и любящая. 
Всегда придет на помощь...Чип или 
Дейл, одним словом. Человек, зна
ющий свою работу, успевающий 
везде и во всем, не забывает при 
этом отдыхать и веселиться.

Но давайте по порядку...
Ольга Сивкова, для друзей про

сто Аёлик. Студентка ФИСиС, 
специальности "Безопасность трудо

вых процессов". Всю свою сознатель
ную, в смысле студенческую, жизнь 
подарила академии.

Началось все с октября 2000 
года, когда еще совсем зеленой пер
вокурсницей, Ольга увидела объяв
ление о наборе в студенческий спа
сательский отряд "Адреналин". Оно 
висела на огромной двери неизвест
ного ей тогда еще помещения. От
крыв дверь студенческого клуба, де
вушка попала совсем в иной мир...- 
мир общественной жизни академии. 
Познакомившись с веселыми, инте
ресными людьми, в их число вошла и 
директор клуба Елена Доценко, Оля 
влюбилась в атмосферу творчества и 
не пожелала с ней расстаться.

Такие качества, как упорство, на
дежность и ответственность, были в 
цене во все времена. Ольгу заметили 
и пригласили в студенческий клуб на 
работу.

В ТюмГАСА существует тради
ция: на гала-концерте конкурса "Сту
денческая весна отмечать творческих 

выпускников званием "Ветеран сце
ны". Так для Лёльки эта номинация 
будет звучать, как "Ветеран закули
сья". Совмещая работу правой руки 
директора студклуба и руководителя 
дизайн-студии, Оля "по ту сторону" 
сцены провела немало времени, под
писывая грамоты, оформляя сцену, под
держивая артистов <|>акультетов доб
рым словом или милой улыбкой.

При всем разнообразии работы в 
студенческом клубе, тренировки с "Ад
реналином" не отошли на второй план. 
Отряд спасателей академии принял 
участие в соревнованиях "Одиссея- 
2002", в составе команды была и моя 
героиня. Затем спасатели Тюмени при
гласили отряд "Адреналин" поучаство
вать во II открытых соревнованиях 
спасательских формирований Тюмен
ской области. Призового места ребята 
не взяли, но, не упав "в грязь .лицом", 
выступили достойно. На "Золотой 
осени" в личном первенстве на такти
ко-технической дистанции Ольга за
няла второе место.

В ее жизни были и "Пурга", "Сне
жинка", и многие другие соревнова
ния, воспитывающие силу воли, вы
носливость и желание добиваться по
ставленной цели. Имеет удостоверение 
спасателя МЧС и парамедика. Как раз 
её знания и умение оказать первую ме
дицинскую помощь не один раз помо
гали нам на целине, в студенческом 
строите.льном отряде. В городе 11ьгть- 
Ях, где работал наш отряд, Ольга была 
медиком не только для нас, но и для 
многих рабочих стройки, работающих 
бок о бок с нами, бойцами ССО. Впос
ледствии Ольга поменя.ла статус, став 
комиссаром ССО "Веста", при этом 
всё также оберега.ла нас.

Лёльку можно назвать счастливым 
человеком. Она нашла себя. В данное 
время работает в МЧС, соамещая дол
жности оперативного дежурного и ин
женера по охране труда. В этом году 
на "Золотой осени" в команде спаса
телей МЧС выполнила нормативы и 
получила кандидата в мастера спорта.

Ольгу Сивкову обожают друзья 
и уважают коллеги. Она - герой.

Ведь в нашем обществе тот ге
рой, кто нашел себя в жизни и занят 
любимым делом.
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ОТ РЕДАКТОРА
Здравствуйте, дорогие читате

ли нашей газеты. Весна пришла, 
но утреннее солнце еще не дарит 
того тепла, которого мы от него
ждем. Грязные и мокрые дороги и 
тротуары приземляют полет фан
тазии. Но это мелочи. Человек од
нажды полетит... без помощи ма
шин и не во сне. Давайте же по
пробуем подарить друг другу не
много любви, добра, нежности, 
надежды - и мы почувствуем себя 
окрыленными. А тогда подойти к 
краю, встать, почти на пятки, сде
лать шаг вперед ... и не упасть, 
нет - поплыть с попутным ветром 
к своей мечте.

Игорь Лопарев

ИНТЕЛЛЕКТ - 2005. ИТОГИ

Первый (внутривузовский) тур 
Всероссийской студенческой олимпиады

На рубеже зимы и весны, которая затя
гивается, прошел первый (внутривузовс
кий) тур Всероссийской студенческой 
олимпиады. Студенты Тюменского госу
дарственного университета выявляли по
бедителей в самых разнообразных дис
циплинах. Порадовали своим выступлени
ем и студенты Института государства и 
права.

Студенты Института государства и пра
ва регулярно принимают участие во Все
российской студенческой олимпиаде. При 
этом они соревнуются не только в юрис
пруденции. Особенность олимпиады со
стоит в том, что представители различ
ных факультетов могут показать свои зна
ния в дисциплинах, по которым они не 
специализируются. К примеру, студенты 
филологического факультета наиболее 
компетентны в вопросах русского языка 
и здесь они вне конкуренции. Поэтому 
они и соревнуются между собой. Иные 
же факультеты принимают участие в 
олимпиаде по русскому языку, но уже в 
другой, нефилологической группе, так на
зываемой группе Б. Такое разделение на 
группы присутствует и в других дисцип
линах.

В этом году студенты института уча
ствовали в девяти дисциплинах. Помимо 
юриспруденции, философии, политологии 
и английского языка, в которых наши сту
денты участвуют чаще всего, были выбра
ны правоведение, отечественная история, 
информатика, социология и экономичес
кая теория.

По сравнению с предыдущими годами, 
результаты улучшились и улучшились зна

чительно. Если раньше студенты Институ
та государства и права в среднем занима
ли десять призовых мест, то в этом году 
план выполнен на двести процентов. В 
копилке института 21 призовое место. При 
этом в семи дисциплинах наши студенты 
стали лучшими.

Традиционно покорились английский 
язык (группа Б) и политология (группа Б). 
Представитель первого курса специаль
ности "юриспруденция" Максим Рошка 
легко справился с конкурентами и дока
зал, что лучше их знает английский. В 
политологии уже в который раз не знал 
себе равных Азамат Кулатаев.

Впервые студенты Института государ
ства и права ТюмГУ участвовали в таких 
дисциплинах, как экономическая теория 
(группа Б), правоведение, информатика 
(группа Б). Результаты оказались более 
чем убедительными. Первые три места в 
экономической теории (группа Б) и право
ведении заняли студенты института. Луч
ше всех справился с предложенными за
даниями по экономической теории Егор 
Ганжа. В правоведении победителем ста
ла Татьяна Ларенцева. Илья Чернышев стал 
первым в дисциплине информатике (груп
па Б).

Победителями и призерами также ста
ли: Наталья Желтухова, Оксана Порывай, 
Сергей Мандзюк, Ольга Лозненко, Свет
лана Рустамова, Даниил Савченко, Вла
дислав Шабалин, Альберт Бондач, Андрей 
Гилев, Виктор Быстров, Алексей Пшенич
ников.

Особо стоит отметить студентов перво
го курса Института государства и права

ТюмГУ (группа 26401). Проводя аналогию 
с Олимпийскими играми, можно сказать, 
что общими усилиями они завоевала для 
института четыре золотые, одну серебря
ную и одну бронзовую медали. Что же 
будет на втором курсе?

Таким образом, прошедшая олимпиада 
показала, что студенты инсти
тута вполне могут соревновать
ся в неюридических дисципли
нах и занимать призовые места 
(пусть и в группе Б). На столь 
высокие результаты студентов 
Института государства и права 
в первом туре Всероссийской 
студенческой олимпиады во 
многом оказало влияние разви
тие научной жизни института.

Важную роль в этом сыгра
ла и деятельность Студенчес
кого научного общества инсти
тута. Основной задачей науч
ного общества является раз
витие научно-исследовательс
кой работы в Институте госу
дарства и права Тюменского 
государственного университе
та. Многие студенты уже успе
ли поучаствовать в проводимых 
научным обществом олимпиа
дах, круглых столах и иных на
учных мероприятиях. Все это 
помогает выявить наиболее ак
тивных и прогрессивных пред
ставителей студенчества. Кста
ти, необходимо заметить, что 
значительная часть участников 
внутривузовского тура Всерос
сийской студенческой олимпи
ады - это члены Студенческого 
научного общества.

На состоявшемся после 
олимпиады заседании Студен
ческого научного общества Ин

ститута государства и права, посвящен
ном первому туру Всероссийской студен
ческой олимпиады, куратор Студенческо
го научного общества Д.А.Авдеев подвел 
итоги прошедшей олимпиады.

Особо были отмечены победители и 
многократные призеры первого (внутри
вузовского) тура Всероссийской студен
ческой олимпиады: Егор Ганжа, Наталья 
Желтухова и Илья Чернышев.

Успехи студентов института не оставил 
без внимания региональный информаци
онный центр Сети КонсультантПлюс ООО 
"Полное ПРАВО", который предоставил 
призы для победителей и призеров олим
пиады. Им были вручены книги об исто
рии Тюмени.

Итак, первый тур Всероссийской сту
денческой олимпиады уже позади. Сту
денты, занявшие призовые места, уже по
лучили заслуженные награды. Иные учас
тники приобрели определенный опыт, сде
лали соответствующие выводы и уже 
готовятся соревноваться в следующем 
году.

Однако для победителей и призеров 
все только начинается. Для них закончил
ся лишь первый тур. Впереди региональ
ный уровень, а там уже не за горами и 
"покорение" страны. Поэтому пожелаем 
удачи студентам Тюменского государствен
ного университета и в первую очередь, 
конечно, представителям Института госу
дарства и права.

Представители СНО

P.S. На закончившемся недавно регио
нальном туре Всероссийской студенчес
кой олимпиады "Интеллект - 2005" сту
денты ИГиПа блестнули интеллектом. Ок
сана Порывай заняла 1-е место в дисцип
лине "Юриспруденция", а Максим Рошка 
обошел всех в английском языке (Б).
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В настоящее время в России идет ре
форма местного самоуправления. Ее осно
ва была заложена Федеральным законом от 
6 октября 2003 г. "Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации". В рамках прово
димых мероприятий создаются новые му
ниципальные образования, формируются 
органы местного самоуправления. В прове
дении реформы активно участвуют не толь
ко органы государственной власти и мест
ного самоуправления, но и население му
ниципальных образований. Жители вновь 
создаваемых муниципальных образований 
будут избирать органы местного самоуп
равления и участвовать в местных рефе
рендумах.

Именно сейчас требуется объективное 
научное осмысление достигнутых результа
тов в ходе проведения мероприятий по ре
формированию местного самоуправления в 
России, а также дальнейших шагов на пути 
муниципального строительства. Ученые Ин
ститута государства и права Тюменского го
сударственного университета активно уча
ствуют в таком осмыслении и оценке про
водимых реформ.

В 2005 г. в издательской группе "Юристъ" 
издан новый учебник "Муниципальное пра
во России". Учебник был подготовлен под

ПРЕЗЕНТАЦИЯ j

Свой учебник
научным руководством директора Институ
та, проректора Тюменского госуниверсите- 
та, заведующего кафедрой конституцион
ного и муниципального права, доктора юри
дических наук, профессора, заслуженного 
юриста Российской Федерации Геннадия 
Николаевича Чеботарева.

В авторский коллектив учебника вошли 
доктор юридических наук, профессор 
М.С.Матейкович, кандидаты юридических 
наук, доценты Д.Г.Жаромских, И.В.Граф, 
М. В. Бородач.

Рецензентами издания выступили извес
тные ученые юристы, в числе которых член- 
корреспондент РАН Д.А.Керимов, судья Кон
ституционного суда РФ М. И. Клеандров, док
тор юридических наук, профессор А.Н.Ко
котов.

Изданный учебник по муниципальному 
праву представляет очевидный интерес как 
для специалистов, участвующих в проведе
нии реформы, так и для жителей нашей 
области, интересующихся проблемами орга
низации и осуществления местного само
управления в России. Авторы проводят срав
нительный анализ норм действующего за
конодательства и нового Федерального за
кона от 6 октября 2003 г. "Об общих 
принципах организации местного самоуп
равления в Российской Федерации". Этот 
подход обусловлен тем, что большинство 
норм упомянутого Федерального закона 
вступит в силу с 1 января 2006 г., а до этой 
даты действует Федеральный закон от 28 
августа 1995 г. "Об общих принципах орга
низации местного самоуправления в Рос
сийской Федерации". В связи с этим ви
дится, что новый учебник вызовет значи
тельный общественный резонанс и будет 
способствовать более объективному пони
манию и оценке местного самоуправления 
в России.

По этому поводу в Институте прошла 
презентация учебника, которую открыло 
выступление директора Института - Ген
надия Николаевича Чеботарева. Он сооб
щил, что учебник родился на базе учебно
методического пособия по муниципально
му праву. Критические рецензии профес
соров Олега Емельяновича Кутафина и 
Владимира Ивановича Фадеева помогли 
изменить некоторые главы, параграфы кни
ги. В итоге, учебник был не только ими 
одобрен, но и заслуженно получил гриф 
УМО.

По словам Геннадия Николаевича, в зна
чительной мере помогла наполнить учебник 
практическим материалом работа, прово
димая преподавателями Института над экс
пертизой законов, подзаконных актов орга
нов государственной власти и местного са
моуправления Тюменской области, ХМАО- 
Югры и Ямала. Способствовало этому также 
обучение свыше 1300 муниципальных слу
жащих в Центре повышения квалификации 
государственных и муниципальных служа
щих Института. Не бесследно для развития 
потенциала вуза проходит работа по гран
там не только российских органов власти и 
компаний, но и зарубежных. А

Геннадий Николаевич поблагодарил ас" 
пирантов кафедры конституционного и му-

ЮБИЛЕИ Праздничный вечер военно-исторического
Традиция встречаться с участ

никами Великой Отечественной 
войны и действий в горячих точках 
пришла и в Институт государства 
и права, где уже второй год по 
инициативе заместителя директо
ра по внеучебной работе Дмитрия 
Александровича Авдеева проводит
ся памятный вечер, в котором при
нимают участие ветераны Великой 
Отечественной, афганской и че
ченской войн. В нынешнем году в 
подготовке вечера принял участие 
и образованный студентами воен
но-исторический клуб "Победа".

Встреча была назначена и, что 
хотелось бы особо отметить, пер
выми пришли ветераны Великой 
Отечественной, среди которых 
был и председатель Тюменского 
городского совета ветеранов Ва
силий Прокопьевич Малков. Что 
особенно приятно, присутствова
ли студенты, хотя занятия закон
чились несколько часов назад, об
щение с ветеранами интересно 
молодому поколению. Памятный 
вечер открыла хроника событий 
из истории российской и Советс
кой армии, подготовленная 

Д.А.Авдеевым. Были показаны 
редкие и достоверные кадры хро
ники войны.

Продолжением стало выступ
ление ведущей вечера, возвра
щающее нас к празднику 23 фев
раля. В законе от 13 марта 1995 г. 
закреплено, что День защитника 
Отечества - день победы Крас
ной армии над войсками кайзе
ровской Германии. В этот день 
немецкие войска вошли в Минск, 
а вечером того же дня взяли 
Псков, 25 февраля заняли Ревель 
(современный Таллин). 1 марта 

вошли в Нарву, в этот день Г ер- 
мания представила свои мир
ные условия. 3 марта в Брест- 
Литовске был подписан мирный 
договор с Германией, Австро- 
Венгрией и Турцией. Условия 
договора свидетельствуют о 
полной победе над Россией: 
только Германии Россия долж
на была выплатить 9 млрд, зо
лотых марок контрибуции и ре
параций. Так что 23 февраля 
1918 г. - день капитуляции в 
Первой мировой войне, точнее 
во Второй Отечественной (так 
она именовалась до революции 
в 1914-1917 гг. в русской печа
ти). К декабрю 1917 - марту 
1918 гг. были расформированы 
все части русской армии, одно
временно 23 февраля - 1 марта 
ударными темпами формирова
лись части Красной гвардии. В 
этот же день газета "Правда" 
поместила передовицу о празд
новании дня рождения Красной 
армии. Сам праздник - День 
рождения Красной армии - по
явился только в 1922 году. В 
выступлении было особо отме
чено, что именно плохо обучен
ные и вооруженные отряды 

Красной гвар
дии останови
ли под Пско
вом, хотя и ос
тавили город, 
наступление 
закаленной в 
боях (война 
шла уже без 
малого четыре 
года) кайзе
ровской ар
мии.

Присутству
ющим было 
предложено 
задать вопро
сы ветеранам, 
но у студентов 
вопросов не 
оказалось. 
Тогда слово 
взяли сами ве
тераны. Пер
вым выступил
В.П.Малков (награжден един
ственным в нашей области орде
ном Суворова III степени, а этот 
орден с осени 1942 года получи
ли всего 4 тысячи человек в мно
гомиллионной Советской армии). 
Он затронул вопрос, что же такое 
патриотизм и какого гражданина 
можно считать патриотом. Гово
рил он честно и от души. Вторым 
выступил Александр Георгиевич 
Колтунов (на фронте с 1941 года, 
воевал в 238-м отдельном лыж
ном батальоне, после войны слу
жил в милиции, был заместите
лем начальника уголовного розыс
ка областного УВД), он тоже ска
зал несколько слов о патриотизме. 
Отдельно для будущих юристов 
(все же мы его будущие коллеги), 
он заметил, что служить своей 
стране можно и укрепляя закон

ность в обществе, и служба в пра
воохранительных органах не ме
нее почетна, чем военная. Вспом
нил Александр Григорьевич и свой 
первый рукопашный бой.

Исполнил под гитару песню 
старший преподаватель кафедры 
теории и истории государства и 
права Алексей Валерьевич Кузне
цов (участвовал в афганской ком
пании). Как он сказал, служить, в 
общем-то, не хотел, но косить не 
стал. Как он сам сказал, песня не 
о том, что он там видел: "пуля от 
душманского "бура" под Кабулом 
не лучше пули немецкого "шмай- 
сера" под Кенигсбергом", а о том. 
что чувствовал в нашем возрасте. 
За нее он получил, как ранее пи
сали, "долгие и несмолкаемые ап
лодисменты", и не официальные, 
а от чистого сердца.
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это необходимо!
ниципального права Института Ларионова, 
Теплякову, Лопарева, Сорокина, Семенову, 
Рагозину, Вершинину, Гейн,

Продолжил презентацию заведующий 
лабораторией мультимедиа ТюмГУ Виктор 
Алексеевич Семикин. Он сообщил, что по
мимо печатного варианта, учебник имеет 
и электронную версию, которая была раз
работана на базе лаборатории. Особенно
стью электронного учебника по сравне
нию с печатным, по словам Виктора Алек
сеевича, является то, что он проиллюст
рирован видео- и аудиозаписями, которые 
позволяют более наглядно понимать изу- 
•мый материал. Облегчает работу и по- 

овая система по ключевым словам, 
фразам и ситуациям. Электронный учеб
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ник содержит тесты, контрольные вопро
сы и иные формы контроля подготовки 
студентов к каждому занятию, а возмож
ность разместить учебник в локальной сети 
Института позволит преподавателю мгно
венно оценить результат домашней или 
семинарской работы.

К собравшейся многочисленной аудито
рии студентов, преподавателей и сотрудни
ков Института обратился член авторского 
коллектива Дмитрий Георгиевич Жаромских, 
который подчеркнул важность и актуальность 
средств мультимедиа в процессе обучения. 
Учебник сочетает все достоинства бумаж
ного учебника и все передовые мультиме
диа-технологии. Структура учебника вклю
чает 28 лекций, которые составляют общую 
часть - понятие местного самоуправления, 
историю развития и его формы, особенную 
часть - компетенция органов местного са
моуправления в различных сферах. Совре
менные технологии позволили включить в 
структуру учебника анимационные матери
алы и даже небольшие сюжеты.

Затем выступил председатель Тюменс
кой областной думы Сергей Евгеньевич 
Корепанов, Он отметил важность момен
та, сказав о том, что вопросы местного 
значения являются определяющими в жиз
ни нашей области. Законодательная база 
изменилась, и это требует подготовки со
ответствующих кадров. Роль учебника, по 
его словам, очень велика. Материалы книги 
могут быть использованы в аттестации слу
жащих и помощников депутатов. В конце 
выступления Сергей Евгеньевич выразил 
благодарность творческому коллективу во 
главе с Геннадием Николаевичем Чебота
ревым и пожелал дальнейшего развития 
взаимоотношений Тюменской областной 
думы и Института государства и права 
ТюмГУ.

С добрыми словами и пожеланиями о 
дальнейшем сотрудничестве выступил Олег 
Емельянович Кутафин, один из рецензентов 
учебника, который на 2-м Всероссийском 
съезде Союза юристов был выбран прези
дентом Союза юристов России.

В завершение презентации всем гостям 
были вручены памятные экземпляры учеб
ника "Муниципальное право России" с ав
торскими подписями.

Игорь Лопарев

клуба "Победа"
Следующими выступали: сту

дентка нашего института Сюзан
на Карарханян со своим стихот
ворением ’Двадцатилетние", по
священным защитникам Отече
ства. и студент Андрей Чибисов с 
песней.

К сожалению, выступить успе
ли не все приглашенные ветера
ны. А слова для обращения были 
у каждого из приглашенных: и у 
Ивана Григорьевича Василенко, 
председателя комиссии ветера
нов войны и военной службы го
родского совета ветеранов, учас
тника войны с Японией 1945 г., и 
у Сергея Александровича Соло

вьева, участника обороны Запо
лярья, и у Тимофея Александро
вича Ермакова.

Ветеранам были вручены па
мятные подарки от института и 
ВИК "Победа", после чего вете
раны были приглашены на неболь
шой фуршет, организованный ру
ководством института.

Надеюсь, что традиция памят
ных вечеров будет продолжаться 
и далее, уже под руководством 
ВИК "Победа”.

П. Иванов, студент IV ИГиП. 
специальность 

"Юриспруденция "

Проверка остаточных знаний
В Институте государства и пра

ва состоялись "Февральские тес
ты" - добровольная акция, направ
ленная на проверку остаточных 
знаний студентов по ряду основ
ных дисциплин, экзамены по кото
рым они сдавали во время зимней 
сессии.

Стоит сказать, что это добро
вольное тестирование проводилось 
по инициативе замдиректора 
ИГиПа по внеучебной работе, ку
ратора Студенческого научного об
щества ИГиПа Д.А.Авдеева. Им 
было предложено проводить по
добные тесты регулярно, а имен
но - один раз в семестр (в февра
ле и сентябре), и разработано со
ответствующее положение о тес- 
тировании.

А задача "Февральских тестов" 
было - оценить усвоение студен
тами материала по базовым дис
циплинам, так и поощрить 
наиболее подготовлен
ных студентов, 
которые, 
помимо по
четных гра
мот, получат
премию в раз
мере 1 тыс. 
руб. за первое 
место.

Всего в проб
ном тестировании 
приняли участие 
36 студентов ИГи
Па (15 - со специ
альности "Юриспру
денция", 7 - "Госу
дарственное и муни- 
ципально* 
управление", 14 - "На
логи и налогообложе
ние"). Участникам пред-

ственное и муниципальное управ
ление", гр. 26318, 86 баллов);

Анна Буланова ("Налоги

лагалось выполнить два тестовых 
задания (по 50 вопросов в каж
дом, один правильный ответ - 
один балл) по выбору, причем 
первое должно было быть по рус
скому языку либо по конституци
онному праву, а второе приходи
лось выбирать между гражданс
ким (III ч.), муниципальным, се
мейным и финансовым правом. 
Всего таким образом можно было 
получить 100 баллов. Победите
ли определялись отдельно по каж
дой специальности и по сумме 
набранных баллов.

В итоге первые места заняли: 
Екатерина Сабитова ("Юриспру
денция", гр. 26105, 85 баллов); 
Светлана Щеткова ("Государ-

ЭКЗАМЕН

и налогообложение", гр. 26225, 
94 балла). Результаты тестирова
ния были оглашены на заседании 
ученого совета ИГиПа.

Показательно, что многие из тех, 
кто участвовал в "Февральских те
стах", являются членами Студен
ческого научного общества ИГиПа, 
в том числе его Координационно
го совета. В свою очередь, это 
мероприятие привлекло в СНО но
вых студентов.

Поздравляем победителей и 
надеемся, что добровольное тес
тирование станет традиционным 
в Институте государства и права.

А.Бондач, председатель 
Координационного совета СНО
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КОНКУРС

"МИСС И МИСТЕР 
ИГИП - 2005"

Ура! Ура! Ура! 
Пришла весна, а это 
значит, что наступи
ло время красоты, 
радости, тепла, и во
обще всего самого 
великолепного! Ко
нечно же, наш люби
мый ИГиП не остал
ся от всего этого 
праздника в стороне, 
и, в свою очередь, 
организовал свой - а 
именно, долгождан
ный конкурс "Мисс и 
Мистер ИГиП"!!! 
Знаю, как долго го
товились участники, 
как тщательно велась 
подготовка организа
торами, как весь Ин
ститут государства и 
права горел желани
ем увидеть своих ге
роев.

И вот наконец на
чалось оно - зрели
ще, достойное нью-
йоркской сцены!!! В очередной 
мартовский денек родной ОДМ 
"Геолог" вновь стал местом 
встречи самой интересной мо
лодежи. Ни с чем не сравнимы 
минуты ожидания конкурса, ког
да ты встречаешь всех знакомых, 
с которыми не виделся сто лет, 
и гадаешь, как же будет все там, 
на сцене! И вот начало долгож
данного конкурса, на сцену вы
ходят великолепные ведущие - 
Илья Чернышов и Людмила Ма- 
линичева - такие официальные и 
непосредственные одновремен
но. Надо отметить, что для Люд
милы выступление было дебю
том, и ей отлично удалось спра

виться с ролью ведущей! Они так 
неринужденно общались с залом, 
что хочется поскорее встретить
ся с такими ведущими вновь!

Но настоящий фурор произ
вели участники конкурса. На
сколько профессионально они 
держались на сцене. Удивитель
но качественное выступление, с 
неожиданными поворотами сю
жета и вкраплениями шикарных 
элементов! Думаю, стоит назвать 
имена героев, подаривших нам 
чудесный вечер и продемонст
рировавших столько красоты и 
остроумия! Итак, пара № 1 - Ксе
ния Надейкина и Антон Машу
ков; пара № 2 - Елена Дробжева 

и Егор Ганжа; пара № 3.- Свет
лана Агеева и Виталий Горбу
нов; пара N° 4 - Екатерина Хо
роброва и Денис Кинчур; под № 5 
- Сиюткина Наталья и Максим 
Рошка; пара № 6 - Анна Долгих и 
Денис Степанчук; пара № 7 - Ок
сана Комарникова и Игорь Маль
ков. ИГиП должен знать своих 
героев!

Все, что увидели зрители на 
сцене в течение представления 
"Мисс и Мистер ИГиП - 2005” - 
выходы участников, конкурсы, ес
тественно, все это было резуль
татом долгих репетиций. И здесь 
надо отдать должное кураторам 
конкурса, помощь которых была

необходимой. С нашими конкур
сантами работали Светлана Мос- 
ковкина, студентка 3-го курса, и 
Елена Сладкова, студентка 4-го 
курса. Особую благодарность хо
телось бы выразить директору 
Центра студенческих инициатив 
Марианне Альмухаметовой.

Выход участников был очень 
ярким, но ближе узнать ребят 
помогли конкурсные задания и 
индивидуальные портфолио, 
представленные в начале про
граммы. Полностью раскрыться 
нашим героям помог конкурс ак

терского мастерства - Мэрилин 
Монро и ее поклонник - фото
граф погрузили зрителей в вин
тажное прошлое! Отелло и Дез
демона продемонстрировали ис
тинную пылкость чувств. Очаро
вательные гангстеры, ограбив
шие банк, показали "как дела 
делаются"! Зорро, спасая краса
вицу, продемонстрировал свою 
храбрость и отвагу! Оживили чер
но-белое кино Чарли Чаплин и 
его прекрасная барышня! От сце
ны с манекенами, честно при
знаюсь, побежали мурашки - та-

ИНСТИТУТ 
ГОСУДАРЕ 
И ПРАВА

' Г
!ороброва Екатерина'

ГМУ, 18 лет

ГОСУ,
ТЮМЕНСКИМ 

ДАРСТВЕННЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ

кого волшебства еще нигде не 
доводилось видеть! И, конечно 
же, в конце всем захотелось от
правиться в путешествие авто
стопом с куражными хиппи, да 
еще и под песню "Солдат" все
ми любимой "Пятницы", так ма
стерски сыгранную на домбре!

Конкурс вечерних нарядов еще 
раз подтвердил фразу "Красота 
спасет мир"! Итак, чем же за
вершилось великолепное шоу?! 
Кто стал титулованным королем 
и королевой бала?!

В номинации "Мисс зрительс
ких симпатий - 2005" победила 
грациозная и неподражаемая 
Ксения Надейкина! А "Мистер 
зрительских симпатий - 2005" - 
стильный Максим Рошка! Наши 
поздравления!

Званий "Вице-мисс ИГиП - 
2005" и "Вице-мистер ИГиП - 
2005" удостоены очаровательная 
Елена Дробжева и блистатель
ный Виталий Горбунов! Поздрав
ляем!

И, наконец, победители! "Мисс 
ИГиП - 2005" этим вечером ста
ла прекрасная и обворожитель
ная Светлана Агеева! И "Мистер 
ИГиП - 2005" - элегантный и не
повторимый Денис Кинчур! По
здравляем лучших из лучших!!!

Вечер завершился, все были 
счастливы! От лица всех, кто был 
в праздничном зале, благодарю 
всех конкурсантов за то, что по
дарили нам красивую сказку! 
Спасибо!

Ну что ж, теперь наши побе
дители будут с достоинством но
сить завоеванные титулы, до сле
дующего года, когда ИГиП будет 
приветствовать новых претенден
тов на звания Мисс и Мистер 
ИГиП, но уже 2006!

Екатерина Евсеева. 5 курс ГМУ

Фото номера Дениса Зиновьева



КОНКУРС

(1ерой нашего времени
хо-

ны- ОН ЛЮБИТ ПИТЬ... МАТЕСПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ДЕВУШЕК
Знак Зодиака - Весы.
Блондинка или брюнетка? - Брюнетка.
Столица или провинция ? - Столица про

винции.
Долг и честь или деньги? - И то и 

другое.
Хобби - яхт-спорт, вождение автомоби

ля, постоянное стремление к цели.
Любимая марка авто - "тойота".
В свободное время - встречается с дру

зьями. Одиночества не переносит.
Идеал девушки - говорит, что такой 

еще не встретил, чтобы на всю жизнь.к______ ___________
- Игорь Тальков сказал: "Вре- 

«я не любит своих героев, оно 
х безвозмездно уступает бу

дущему"...
- Если это слишком большие ге

рои. Художники или музыканты, на
пример. Люди, которые живут об
щественной жизнью, воспринимают
ся иначе. В настоящее время разра
ботано много грантов, программ, кон
курсов, знающего человека трудно 
не заметить.

- "Никакого не сделал откры
тия, но оно, несомненно, со 
мной"?
- Со мной. Гениальный проект - 

дело будущего.
- А может быть, все уже сде
лано - или украдено - до нас?
- Многое, действительно, уже при

думано и открыто. Но можно созда
вать что-то похожее, но свое. Напри
мер, существует большое количество 
туристических фирм. Но задача не в 
том, чтобы "она у меня есть", а в том, 
'^Ь>< сделать ее самой лучшей. Есть 
нЯт!, которые можно занять.

- Если реинкарнация существу
ет, то кем ты был в прошлой 
жизни?
- Собакой, наверное. Я по го

роскопу Собака. Честность и вер
ность, стремление всегда быть на
чеку - мои основные качества.

крылатые выражения, 
случаи из жизни строи
телей. Владимир Федо
рович - гроза студентов 
архитектурно-строи
тельного факультета, 
пэгээсники с трепетом в 
сердце живут в предвку
шении сессии. Услышав 
фразу "сдал сопромат - 
можешь жениться ", 
студенты IV курса лишь 
слегка улыбнутся. Они- 
то как никто другой зна
ют: сдал в сессию ЖБК 
- ты герой дня, ты са
мый счастливый человек 
в академии!

Диана Ахмеднабиева - студентка 4-го курса архитектурно-стро
ительного факультета ТюмГАСА. Нет ничего проще и одновременно 
неоднозначнее рассказа о себе. Вроде бы родинки на моем теле или 
линии на руке - это я, бархатный голос и нежное прикосновение - вроде 
бы тоже я, звонок другу и адреналин в крови - это всё я. И о какой 
вам рассказать?

Пожалуй, о той, что на фотографии. Я уже слышу ваш вопрос 
соответствует ли образ, создаваемый воображением при взгляде 
снимок, с действительным, живым, живущим?.." Судите сами...

Человек с "тяжелым" детством. Нет, деревянных игрушек, приби- 
походов, 
и разби-

же

"А
на

тых к полу, не было, точнее сказать, не помню, но вот 
костров, спортивных соревнований, крыш гаражей, шалашей 
тых коленок хватало.

Набравшись знаний, дипломатии, сме
калки, умения работать руками, головой и 
языком, приоткрыв дверцу коммуникабель
ности, закончив со спокойной душой шко
лу. поступила в вуз.

Вскоре выяснилось, что лени, оказыва
ется, больше, чем студентов в столовой 
на большой перемене: что реально освоить 
за неделю до сессии курс семестра: что люб
ви в сердечке хватит еще не на один деся
ток молодых людей, особенно весной: что 
спонтанность и импровизация - второе я: 
что главное - подтолкнуть и не утопить: 
что людей грубых много, а интересных еще 
больше: что дружить можно городами: 
петь, не имея ни слуха, ни голоса, за преде
лами ванны.

- В каком веке 
тел бы жить?

- Только в 
нешнем. Крупные 
войны уже далеко 
позади, люди стали 
гораздо разумнее и 
образованнее, челове
ку открыто множе
ство вариантов для 
реализации.
- Как стать лучшим 
другом Владимира 
Катунцева?

- К этому не 
нужно стремиться. 
Другом надо просто 
быть.
- В последнее вре

мя женщины, увы, становятся 
все амбициознее. В политике, 
экономике, праве слабого пола 
становится все больше...
- Все люди равны и равноправ

ны. Если девушка хочет, пусть стро
ит карьеру.

- Н иколай Островский сказал, 
что нужно жить так, чтобы не 
было мучительно больно за бес
цельно прожитые годы. Были 
ли дни, которые прошли впус
тую?
- Да, таких много. Вечерами ча

сто корю себя за бесполезно прожи
тый день. Если день прошел в ра
боте и поиске, то он замечателен!

- Куда пойдешь работать пос
ле окончания университета?
- Меня привлекает работа в гос

структурах. Я хочу работать в Адми
нистрации Тюменской области. В де
партаменте внешних связей или аппа
рате губернатора. У Тюменской обла
сти тесные связи с Нижней Саксони
ей (это одна из федеральных земель 
Германии), разработаны совместные 
проекты, существуют фонды поддер
жки инноваций, разыгрываются гран
ты. У меня много идей, касающихся 
отношений России и Германии на ре
гиональном уровне. Думаю, что смогу 
быть полезным и использую те зна
ния, которые мне дал университет.

ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА. 
фото автора

Василий Чихарев сказал. что 
интерес к экологии у него семей
ный. Папа - геофизик. Вот толь
ко в перспективность "таких но
вых наук" он не верит. А сын на
стаивает: геоэкологический мони
торинг - это важно, актуально, 
интересно. Василий - студент IV 
курса эколого-географического фа
культета ТюмГУ. По традиции 
отмечу, что потанинский стипен
диат. ныне - отличник, в прошлом 
- активист. Для де
вушек напишу: 
четыре года за- 
нимается 
тхеквондо. О 
многом дру
гом узнаете 
из интервью.

- В детстве мечтал открыть 
Америку как Колумб?
- Детство прошло, как и у мно

гих ребят, за компьютером. У меня 
было много развивающих игр, ос
нованных на исторических собы
тиях, - "Колонизация", "Цивили
зация" и так далее. Причем игры 
эти обучающие, не такие, как со
временные стрелялки, которые 
только голову забивают. Они были 
близки к реальности: карты, похо
ды, открытия, войны. Само собой, 
я начал интересоваться картами, 
расположением стран и материков, 
демографией.

- Твое хобби: футбол или ры
балка?
- Рыбалку не люблю. Туризм, 

походы в лес с друзьями - это для 
меня. Можно ли сказать, что это 
хобби - мы с друзьями любим пить 
мате?

- Из калабуса через бамбилию?
- Да. Можем часами сидеть за 

эти чаеподобным напитком и вести 
разговоры обо всем на свете. Мате 
успокаивает и тонизирует одновре
менно. Пребываешь в состояние эй
фории. Человек расслабляется, люди 
общаются более тесно, сближаются, 
становятся откровеннее.

- Будущее связываешь с гео
экологией?
- Да, и с работой в сфере при

родопользования с целью повыше
ния отдачи природы и уменьшения 
воздействия на нее. Любая энер
гия, затраченная на преобразование 
системы, есть затраты. А если мы 
загрязняем среду, то тратим энер
гию зря.

- Твоя идея фикс?
- Юношеское стремление к пре

образованию общества, государства, 
системы власти. ВВП бы поднять 
не мешало по Путину...

- Отдых: активный или перед 
телевизором?
- Телевизор не люблю! Смотрю 

чаще всего новости. СТС, РЕН
ТУ, "Дом - 2" не переношу вооб
ще. Отдых для меня - это встречи 
с друзьями, прогулки по городу с 

любимой девушкой. А сейчас на 
носу защита курсовой - не до праз
дности.

- В твоей жизни все всегда идет 
по плану?
- Нет. Наоборот, постоянно из

меняется и срывается. Я даже так 
на ЭГФ поступил, по срыву плана. 
Не прошел по конкурсу в питерс
кий вуз. три дня решал, куда пойду 
учиться в Тюмени, и несколько ми
нут - на какой факультет в ТюмГУ. 
Вот так.

- Деньги - средство для суще
ствования или ...
- Деньги, если они есть - хоро

шо. Нет - переживем. Средством для 
существования деньги становятся, 
когда их мало. Д\я меня важнее, что 
за них можно приобрести. А что-то 
нужное можно приобрести и за ма
лую сумму. За большими деньгами 
погонишься, быстрее лес пилить от
правишься...

- Говорят, что все психологи 
психи. А экологи?

- Многие экологи, особенно, что 
сидят в государственных коми

тетах, продажны. Вот вам 
профессиональное качество. 
(Шутит). А если серьез
но, то напористость, уме
ние отстаивать свои по
зиции и умение дого
вариваться. Потому 
что хозяйственную де
ятельность запретить 
нельзя, не будем же 
мы закрывать атом
ные электростанции, 

ходить пешком и жить
9 в пещерах? Просто не- 

__ J обходимо минимализм- 
Жровать 

ловек<
>воздействие че

ловека на окружаю
щую среду.

среди экологов свой- А ты 
среди своих?
- Я не люблю государственную 

экологию. Мне больше нравится 
работать в частных кампаниях. Сре
ди экологов, думаю, что свой.

- В компании ты слушатель, 
заводила или пятое колесо?
- Я оппонент заводилы. Часто 

друзья обвиняют меня в "склочни
честве". Я постоянно вызываю кого- 
нибудь поспорить, поговорить о вы
соких материях.

- Ради чего стоит жить на этом 
свете - ради карьеры, женщи
ны, славы?
- Мне кажется, этот вопрос за

дает себе любой человек хоть раз в 
жизни. Ответ найти на него очень 
трудно. Наверное, жить стоит ради 
всего, что ты перечислила. И ради 
самой Жизни. В Древней Греции, 
когда человек умирал, люди задава
ли вопрос: а была ли у него в жизни 
страсть?

- Есть ли у юности мудрость?
- Обязательно. На мой взгляд, 

взрослые с возрастом приобретают 
не только опыт, но и страхи. Из-за 
этого они часто не могут выйти за 
рамки своих представлений. И ког
да молодые специалисты предлага
ют яркие инновационные идеи, на
чальство испытывает шок, боясь 
претворить их в жизнь.

- Природа когда-нибудь ото
мстит человеку за все его "пре
грешения"?
- Она мстит уже сегодня. Точ

нее, не мстит, это ответная реакция. 
Произошел выброс ядовитых ве
ществ в атмосферу, через некоторое 
время он вернется в виде кислотных 
дождей или радиации. А еще точ
нее, мы сами себе мстим. Напри
мер, когда дышим выхлопными га
зами. Все идет по принципу - вы
зов-ответ. А от ухудшения экологи
ческой обстановки человечество не 
вымрет, приспособится, и все.

- Летом в жару в Туре купать
ся будешь?
- Я в Тюмени летом не купа

юсь. И вам бы не советовал. Ниж-

ннй Тагил стоит на берегу притока 
Туры. Вечерами в Тагиле небо - 
всех цветов радуги. Представляете, 
что с водой? Это один из факто
ров. Хотите еще?

- В последнее время много го
ворят об экологии сознания. 
Какие качества, по-твоему, 
загрязняют человеческую 
душу?
- Как говорил профессор Пре

ображенский, разруха в голове: ес.\и 
все начнут ходить мимо унитаза, не 
снимать калоши, то начнется разру
ха. И она уже началась, посмотри
те. человек идет по улице и бросает 
бумажку на асфальт, хотя урна сто
ит от него в десяти шагах...

- Может быть, пришло время 
вводить строгие меры, как в 
Сингапуре: штраф 45 долла
ров за брошенный на землю 
окурок?
- Думаете, это поможет? Мне 

кажется, такие меры их не перевос
питают. Пока человек не поймет всю 
вредность своего поступка, он не 
изменится. Ему нужно дать показа
тельный пример.

- Изменение климата, о кото
ром так много пишут и гово
рят, не показатель?
- Существует такое понятие, как 

цикл. Например, солнечной актив
ности - 11 лет или 22 года, цикл 
Шннтникова... Циклы (их точное 
количество не установлено) накла
дываются друг на друга. Мы сей
час живем в межледниковье. По
тепление идет в рамках цикла. Есть, 
конечно, и человеческий фактор, но 
он не так глобален, а скорее лока
лен - истощение почв, изменение 
ландшафтов, уничтожение видов 
животных, что влияет на состояние 
всей биосферы.

- Так есть ли он, чистый 
райский уголок на земле, 
куда не ступала нога чело
века?
- Даже если и есть, не надо его 

искать. А то загрязним. Увы, но 
даже в крови пингвинов, которые, 
как известно, живут в Антарктиде, 
был найден ДДТ... Сохранить то, 
что осталось, еще можно. Необхо
димо установить жесткие рамки и 
следовать принятым решениям.

- В партию "зеленых" вступать 
не хотелось?
- Голосовал на выборах за них, 

но не потому что сторонник. Зеле
ные, по крайней мере, влияют на 
формирование сознания людей, ко
торые с экологией знакомы слабо. 
Я противник некоторых мер наших 
защитников природы. Например, 
против требований закрыть ЦБК 
на озере Байкал. Скольких людей 
мы выкинем на улицу! Не проще 
ли ввести новые экологичные тех
нологии? А меховую шапку зимой 
носить буду. Я против нерациональ
ного истребления, но если живот
ное выращено специально для про
изводства...

- Нужна ли экология как 
обязательный предмет в 
школе?
- Экологическое воспитание - 

прежде всего задача родителей и 
семьи, а потом уже школы. Но про
блема в другом. Если элементар
ные знания экологии у школьников 
есть, то вот с географией совсем 
слабо. География в школе практи
чески похоронена. На первый курс 
приходят студенты с плохой подго
товкой, нехватка элементарных зна
ний той же демографии и этногра
фии может привести к этническим 
конфликтам и ксенофобии. А ведь 
российская школа уникальна. Имен
но в России активно развивается 
геоэкология и другие географичес
кие направления, к нам ездят из 
стран Европы и Америки за опы
том. И если начальную школу "умо
рить на корню, то и высшей при
дет конец.
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"Сперва она дарует нам жизнь, а потом придает ей смысл"
9 сентября 2005 года исполня

ется 75 лет Тюменскому государ
ственному университету.

В филиале ТюмГУ в Пойковс- 
ком уже проводятся мероприятия, 
приуроченные к празднованию это
го события.

Здесь прошел конкурс "Мисс 
университет - 2005", который ад
министрация филиала приурочила к 
75-летию Тюменского государствен
ного университета.

Всем дарили тепло, улыбки и 
хорошее настроение самые красивые, 
обаятельные и привлекательные де
вушки нашего филиала.

Красота - это великая сила. 
Это она привлекает людей друг к 
Другу.

Невольно вспоминаются слова 
Карла Боуви: "После Бога мы в 
первую очередь в долгу перед жен
щиной. Сперва она дарует нам 
жизнь, а потом придаёт ей смысл".

Оргкомитет конкурса определил 
следующие номинации:

"Мисс университет - 2005" 
"Вице-мисс университет 2005" 
"Мисс Грация"
"Мисс Обаяние"
"Мисс Улыбка"
"Мисс Фото"

Зрители определяли победитель
ницу в номинации "Мисс зрительс
кие симпатии" простым большин
ством голосов в заключение про
граммы.

Жюри оценивало все конкурсы 
по пятибалльной системе.

Членами уважаемого жюри были: 
В.Сондыков, председатель 

Думы ХМАО, У.Амиров, депутат 
Государственной думы РФ., О.Ко
валевский, управляющий делами 
компании "Роснефтетранс", А.Кар
пов, многократный чемпион мира по 
шахматам, А.Осовский, и.о. главы 
администрации Нефтеюганского 
района, Е.Бордачёв, и.о. главы ад
министрации п. Пойковский, 
А.Свирепов, начальник районного 
отдела внутренних дел, В.Сидорен
ко, генеральный директор Пойков- 
ского муниципального унитарного 
предприятия управления теплово
доснабжением, С.Тесленко, дирек
тор клуба "Седьмая луза".

В конкурсе приняли участие 
шесть очаровательных девушек.

Первым испытанием для них 
была фотосессия, где 
девушки работали с 
профессиональным 
фотографом Олегом 
Тимошиным.

На конкурсе 
"Самопрезентация" 
участницы предста
вили себя и исполни
ли вальс вместе с ка
валерами.

Г рациозность, 
энергичность и арти
стичность участницы 
проявили в конкурсе 
"Танцевальное ас
сорти". Алина Сали
мова представила во
сточный танец, 
Инна Насырова -

"цыганочку", 
Алла Веримий- 
чук порадовала 
испанскими рит
мами, Зухра Ка
римова "зажгла" 
зал рок-н-ролом, 
Ирина Макаро
ва показала себя 
в русском народ
ном танце, Гали
на Зайцева ис
полнила эстрад
ный танец.

Мода непостоянна, поэтому ус
ледить за ней и придерживаться её 
ритмов не так то просто. Но каж
дая уважающая себя красавица спо
собна на многое, чтобы идти в ногу 
с модой и быть на высоте!

Каждая из участниц проявила 
свой дизайнерский талант и кокет
ство в демонстрации наряда, где оце
нивались оригинальность и грациоз
ность.

Путь к сердцу мужчины лежит 
через его желудок...

Так вот, в конкурсе "Умение го
товить - дело тонкое, девчонки!", 
участницы продемонстрировали ку
линарные таланты, и члены жюри 
по достоинству оценили их не толь
ко визуально, но и на вкус. Крите
рием оценки являлись оригинальность 
презентации блюда, его оформление 

и, конечно, вкусовые качества.
Красота и эстетичность - поня

тия пересекающиеся и находящиеся 
рядом. Участницы показали знание 
столового этикета в конкурсе "Блиц
турнир".

Победительницей конкурса ста
ла студентка 2-го курса факультета 
"Государственное и муниципальное 
управление” Ирина Макарова.

"Вице-мисс университет - 2005" 
стала студентка 1-го курса факуль
тета "Финансы и кредит" Галина 
Зайцева.

Третье место и 
звание "Мисс Гра
ция" получила Алла 
Веримийчук, студен
тка 3-го курса фа
культета "Государ
ственное и муници
пальное управление".

У ещё нас есть 
две хорошие новости, 
которые принесли 
радость всем! Семья 
наших студентов, 
Сергея и Светланы 
Фроловых, заняла 1- 
е место на конкурсе 
"Фейерверк семей
ных талантов". Кро
ме того, 22 февраля, 
Александр Китаев 
занял 2-е место в 
конкурсе чтецов, 

приуроченном к 60-летию Победы 
в номинации "Лучший чтец".

А еще 75-летию ТюмГУ были 
посвящены игры КВН.

13 марта в Нефтеюганске, в РК 
"Империя", состоялся первый реги
ональный фестиваль студенческих 
клубов весёлых и находчивых.

Организаторами конкурса 
были. Ханты-Мансийское регио
нальное и местные отделения партии 
"Единая Россия", фракция "Еди
ная Россия" в Думе Югры, ЗАО 
" Роснефтетранс".

В конкурсе-фестивале приняли 
участие команды из Ханты-Мансий
ска, Нижневартовска, Нефтеюганс
ка, Сургута. Пыть-Яха. и Пойков- 
ского.

Тема фестиваля: "Мы - моло
дость Югры!". Программа включа
ла конкурсные выступления: привет
ствие: "Здравствуйте!", музыкаль
ный конкурс: "Мы - молодость, а 
это значит...", разминку и домаш
нее задание на тему: "А у нас гово
рят..."

Первое место заняла команда 
КВН филиала ТюмГУ в Пойков- 
ском, второе место - команда Ниж
невартовского государственного пе
дагогического университета и тре
тье место - команда Югорс^Ж 
университета (г. Ханты 
сийск).

Жюри отметило выступление 
Сургутского государственного педа
гогического института, который, как 
и другие команды-участницы, на
градили дипломами участников.

Свою победу студенты филиала 
ТюмГУ в Пойковском посвящают 
юбилею университета!

В рамках празднования 75-ле- 
тия ТюмГУ в апреле планируется 
проведение студенческой научно- 
практической конференции студен
тов. А также олимпиады.

ДОРОГА ДЛИНОЙ В ТРИ ГОДА
(Окончание. Начало на стр. 2)

Научно-педагогический потенциал филиа
ла - это почти 80 преподавателей. Все специ
альные учебные дисциплины ведутся штат
ными преподавателями Тюменского государ
ственного университета, что обеспечивает един
ство и преемственность преподавания сначала 
в филиале, а затем в головном вузе.

Интересные и познавательные лекции про
ходят с такими преподавателями, как кандидат 
психологических наук, доцент кафедры возрас
тной педагогической психологии О.М.Чикова,

профессор доктор филосо<|)ских наук М.Н.Щер
бинин, доцент кандидат социологических наук 
Е.М.Черкашов, доцент кандидат философских 
наук Л.Г.Суворова, кандидат исторических наук 
Т.Н. Кондратьева, доцент кандидат биологи
ческих наук Т.В.Попова и др. Для проведения 
учебных занятий по общеобразовательным дис
циплинам привлекаются лучшие педагоги горо
да Ноябрьска.

В этом году для студентов ТюмГУ от
крылись новые перспективы: сделан шаг в Бо
лонскую систему обучения, заключен договор 
на подготовку студентов с университетом Гер
мании в г. Зиген. Теперь наши студенты имеют 
возможность получить дополнительное обра
зование за рубежом.

Жизнь студентов Ноябрьского филиала 
наполнена не только занятиями, книгами и 
экзаменами, но и неформальным общением, 
конкурсами, фестивалями и спортивными ба
талиями.

Ребята активно принимают участие в ин
теллектуальных играх, научно-практических 
конференциях. Команда филиала является об
ладателем окружного кубка 2004 года интел
лектуального клуба "Что? Где? Когда?". Фе
ликс Коваленко стал победителем Окружной 
научно-практической конференции студентов 
учреждений НПО, СПО, филиалов вузов 
"11стории немеркнущие строки", которая была 
посвящена 60-летию Победы в Великой Оте
чественной войне. По итогам Всероссийского 
открытого конкурса научно-исследовательских 
и творческих работ обучающихся, утвержден
ным приказом Министерства образования и 
науки Российской Федерации, он приглашен 
для участия в XX Всероссийской конферен

ции "Юность, наука, культу
ра", которая будет проходить 
в апреле в Москве.

Студенты Роман Подо и 
Ярослав Василюк стали побе
дителями Всероссийской сту
денческой олимпиады по гео
экологии, финансам и кредиту, 
философии, отечественной ис
тории, русскому языку и куль
туре речи.

Достойно защищают честь 
филиала спортивные команды 
по волейболу, баскетболу, фут
болу. Филиал гордится участ
никами и призерами многих 
окружных, областных соревно
ваний, первенств России и Ев
ропы, среди которых Андрей 
Андреев - кандидат в мастера 
спорта по мотокроссу, Юрий
Ивженко - кандидат в мастера спорта по мини- 
футболу и мастер спорта по пулевой стрельбе 
Ольга Десятская.

Команда КВН "Факультет" завоевала 
любовь болельщиков, победив на окружных 
играх КВН среди студенческих команд ЯНАО 
и вышла в 1/8 финала Тюменской области.

В филиале ежемесячно выпускается моло
дежное издание "Студенческий коктейль", в 
котором публикуются новости, интервью с пре
подавателями ТюмГУ, ведутся постоянные 
рубрики: "Студенческая планета", "Наши кре
ативы", "Большая перемена", "Спорт ,

Студенческий совет филиала осуществля
ет взаимодействие и координацию деятельно
сти студентов с администрацией филиала, мо-
лодежными организациями и комитетом по де- 
хам семьи и молодежи администрации города. 
11нтересно проходят такие мероприятия, как 
"Дебют первокурсника", творческий фестиваль

"Студенческая весна", конкурс "Самая-самая" 
и мероприятия к календарным датам. А глав
ное. в стенах учебного заведения гуляет ветер 
университетских настроений, мировоззрений и 
бурной студенческой жизни.

Студенты стремятся стать профессионала
ми в избранной им специальности, добросовес
тно учиться, участвовать в научных исследова
ниях. Они используют все предоставленные им 
возможности для пополнения знаний и приоб
ретения практических навыков будущей рабо
ты. Вне стен филиала студент всегда помнит, 
что он является представителем вуза и стара
ется не уронить достоинство и престиж Тю
менского государственного университета.

Материал подготовлен информацией - 
ны.м сектором студенческого совета 

филиала ТюмГУ
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И другого пути у неё не было
ТАМАРА ШАРГИНА

"Да ты что! Валентина Павловна Пет
рова учит нас. что если в документе не
правильно поставлена запятая, то это как 
бородавка на лице. А ещё она сравнивает 
критерии отбора ценностей документов с 
внутренними и внешними особенностями 
человека. Я считаю, что это не просто 
учитель, а учитель от Бога, и другого пути 
у неё не было". - возразила мне студентка.

повлиял на выбор вашей будущей про
фессии?
- Интерес к истории своей страны и других 

стран формируется, я полагаю, всё же в школе. 
Большую роль в определении моей будущей 
профессии сыграли школьные учителя. Вспо
минаю с благодарностью учителей Казанской 
средней школы, которую я окончила в 1970 г.: 
Владимира Ивановича Лячека, Зою Петровну 
Алтухову, Анну Фёдоровну Сироткину, Аллу 
Александровну Хмару и учителя истории Вла
димира Дмитриевича Глазунова. Владимир 

Дмитриевич в 10-м классе написал в моей кон
трольной работе, что из этого может получить
ся научная статья. Тогда я, конечно, и поду
мать не могла, что история станет моей про
фессией, а научная работа - основным делом 
жизни. Жаль, что с годами те листки потеря
лись. Школьные учителя, активная обществен
ная работа в школе (я была секретарем комсо
мольской организации), определили и выбор 
профессии учителя истории. Еще я очень при
знательна моим родителям, они дали мне воз
можность получить отличное высшее образо
вание, помогли морально и материально.

- Каков предмет ваших научных инте
ресов?
- Выбор научного направления определился 

уже в годы учебы на факультете. Мне очень 
повезло, так в связи с образованием универ
ситета на исторический факультет приехали 
работать известные специалисты, доктора наук 
Иван Васильевич Степанов, Леонид Ефре
мович Файн, Дмитрий Игнатьевич Копылов. 
Работали долгиё годы и сформировали осо
бую атмосферу университетского духа Влади
мир Алексеевич Данилов, Фредерика Израи
левна Берелевич, Павел Иванович и Лариса 
Павловна Рощевские, Наталья Михайловна 
Горшкалева, Игорь Николаевич Сосновкин, 
Велиален Александрович Юкляевских. Учить
ся у них было не просто интересно, это была 
такая школа, которая сформировала несколь
ко поколений историков. Теперь уже мои 
бывшие студенты стали докторами и канди
датами наук.

- В 2004 году вы защитили докторс
кую диссертацию. Почему темой для неё 
выбрали историю сельскохозяйственных 
коопераций Урала 1917 - 1930 годов?
- Почему меня заинтересовала история ко

операции? Изучение этой темы началось в 
1974г. в спецсеминаре известного ученого, док
тора исторических наук, профессора Леонида 
Ефремовича Файна. Он создал в Тюмени 
своеобразную школу историков-аграрников.

- Вы говорите, что прошли своеобраз
ную школу историков-аграрников, а сами 
держали в руках лопату?
- Конечно. Я выросла в деревне и знако

ма с сельскохозяйственным трудом. Умею и 
косить сено, и доить корову, одним словом, 
умею делать всё. Сейчас есть дача, на кото
рой работаю сама.

- Есть ли у вас, как у учителя, свои 
принципы?

- Особых принципов у учителя быть не 
должно. Основной принцип - гуманистичес
кое отношение к людям, которые тебя окру
жают, должен быть присущ всем, независимо 
от профессии. Видеть в студенте личность, 
уважать его. относиться к нему с понимани
ем. даже если это порой бывает очень сложно 
- вот, пожалуй, и всё.

- Какими качествами, на ваш взгляд, 
должен обладать ученый?

- Для ученого я бы на первое место по
ставила прежде всего порядочность, профес
сионализм и достойное восприятие того, что 
делают другие.

- Валентина Павловна, а какой вы ви
дите современную молодежь?
- Современная молодежь, как и всегда, 

очень разная. Всегда были добросовестные и 
лентяи, любознательные и инертные, пришед
шие за знаниями или только за дипломом. 
Сейчас у студентов стало больше возможно
стей получать знания, приобретать необхо
димые умения и навыки, менять профессии и 
интересы, но в то же время стало больше 
соблазнов и трудностей. Это требует опре
деленной устойчивости. Но современные сту
денты мне нравятся. С ними интересно ра
ботать. Они, в основном, требовательны к 
преподавателям, и это не даёт расслаблять
ся. нельзя почивать на лаврах.

- А представьте, что у вас две кандида
туры для отчисления: ленивый и глу
пый. Кого вы будете защищать, кого 
всё же оставите?
- Я думаю, что ленивого. Его ещё можно 

чему-нибудь научить, заставить учиться. Всё 
будет зависеть от него.

- Если не преподавателем истории, то 
кем бы вы стали?

- Наверно, фармацевтом.
- А почему?
- В школе мне ещё очень нравилась хи

мия. Хотелось создать какие-то новые лекар
ства. защитить людей от болезней.

- Если есть свободное время, то на что 
вы его тратите?

- Преподавание, научная и обществен
ная деятельность отнимают очень много вре
мени, поэтому свободного времени в после
дние годы было очень мало. Каждую сво
бодную минутку стараюсь уделять семье, 
моим дочерям, внуку Павлу, которому 5 лет, 
и друзьям. Семья и друзья - основа моей 
жизни. Я не смогла бы подготовить канди-

Петрова Валентина Павловна.
Родилась: Казанский район, деревня 

Вознесенка.

Образование: исторический факультет 
ТюмГУ.

Аспирантура в ТГУ 1979 - 1984г.
Докторантура в ТГУ 2001 - 2004г.

Научные достижения: защита кандидат
ской диссертации (1984).

Защита докторской диссертации (2004).
Участие в написании монографий 

"Очерки истории Тюменской области". 
"Ненцы в истории Ямало-Ненецкого окру
га”, "ТГУ: осмысление пройденного .

Участие в написании энциклопедий: 
"Ямал”, "Югория". "Большая тюменская 
энциклопедия

Семейное положение: замужем, двое де
тей, внук.

Предпочтения:
отдых - на природе, 
кино - советские фильмы.
книги - историческая литература, пуб

лицистика.

датскую, а затем докторскую диссертацию 
без помощи и поддержки моих родителей, 
мужа Георгия Владимировича, дочерей Ок
саны и Елены. Мне трудно представить свою 
жизнь без старых и надежных друзей, а они 
у меня в основном со студенческих времен. 
На общение с ними, дружеское чаепитие с 
пирогами и шашлыками на даче я никогда не 
жалею времени.

- В 2004 году у вас был юбилей. Вот 
уже 25 лет вы передаете свои знания 
и свой научный опыт студентам Тю
менского университета. Я поздравляю 
вас и желаю всегда оставаться весе
лой, умной, интересной. Вы добились 
многого, может, хотите пожелать что- 
нибудь нашим читателям и всем лю
дям?
- Спасибо, но пожеланий всем людям го

ворить не хочу, я человек немного консерва
тивный, многих современных поветрий не при
нимаю. И думаю, что в основе многих наших 
бед лежит пренебрежение семейными ценнос
тями и традициями. Государство будет креп
ким и сильным, если сильной и крепкой будет 
его основная ячейка - семья. Мне бы только 
хотелось пожелать молодёжи, чтобы им уда
лось преодолеть трудности, с которыми при
дется столкнуться в жизни.

Она мечтала стать... космонавтом
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 

фото из архива 1 .Кукарской

Это было какое-то странное ин
тервью. Мы с Галиной Николаев
ной Кукарской говорили обо всем и 
ни о чем. Не зная друг друга преж
де, встретились, будто дружили це
лую вечность. Виной тому, наверное, 
совпадения во взглядах на некото
рые стороны жизни и одинаковые 
привычки. Но это так, к слову.

провинилась, то ее ставили в 
угол. Но между тем у нее было 
счастливое детство. У ее до
чери Ольги детство тоже бе
зоблачное. Галина Николаев
на говорит, что они с дочкой 
скорей подружки. И она те
перь читает больше то, чем ин
тересуется Ольга. Фрейдом 
сейчас обе зачитываются. И 
Брэдбери тоже. А недавно Ку
карекая совершила нечто для 
себя героическое. Прежде она 
долго думала, но потом риск
нула и взяла в банке кредит. 
Теперь комната дочери - са
мая красивая в их скромной 
квартире. Но за красоту при
дется еще долго платить. Она, 
когда рассказывала про это 
авантюрное мероприятие, долго 
смеялась. Потому что не лю
бит долгов. А уж перед бан
ками тем более. Но это так, к 
слову.

Галина Николаевна вот уже 
много лет преподает английский 
язык студентам гуманитарных фа
культетов Тюменского государ
ственного университета. Я, кста
ти, свой английский забыла сразу 
же после государственного экзаме
на. Хотя пару слов в одну фразу 
смогу собрать, если очень поста
раться.

Она мечтала стать... космонав
том. Может, потому, что папа был 
летчиком, Героем Социалистическо

го Труда. Говорит, что с родителя
ми ей безумно повезло. Мечта по
забылась, когда пришло время вы
бирать профессию. В тот год пе
динститут стал университетом, и она 
подала документы на факультет ро
мано-германской филологии. Меч
тала стать переводчиком. А теперь 
говорит, что это ужасная профес
сия. "День и ночь ты находишься 
при клиенте, нет времени рассла
биться". Ее эта чаша миновала.

Кукарекая была образцово-по
казательным ребенком. Если

Она уже давно работает в уни
верситете. И ей нравится дело, ко
торому посвящено все время. По 
вечерам приходится над собой ра
ботать не меньше, чем на заняти
ях в университете. Потому что 
учебники постоянно обновляются, 
методички писать приходится, 
надо ходить на семинары, уча
ствовать в работе конференций. О 
себе она говорит, что несмотря на 
астрологическое происхождение, а 
родилась Кукарекая под знаком 
Овна, она - человек обязатель
ный. Эта обязательность распро
страняется прежде всего на рабо
ту. А дома, "если не хочется мыть 
полы, то и не буду". И если день 
не задался с самого утра, то ни
чего страшного. Она говорит, что 
теперь стала мудрее. Прежде, чем 
что-то решить, иной раз сосчита
ет до десяти.

Она рассказывала, как зарази
тельно смеялась в Англии. Была у 
нее такая поездка. И жили они в 
добропорядочной английской семье. 
Сосед хозяйки, Феликсом его зва
ли, 75 лет от роду ("но выглядел 
лет на сорок"), водил их по пабам. 
А бойфрэнд хозяйки был поляком, 
"пожилая леди так нежно за ним 
ухаживала". Все это выглядело за
бавно, вспоминает Галина Никола
евна. Ее вообще нравы старой доб
рой Англии поразили, все спокойно 
и демократично. Она тогда хорошо 
попрактиковалась в английском и 
полюбила хмурую природу королев

ства. Сейчас бы с удовольствием 
поехала еще раз. "Люблю вечнозе
леное".

Мне показалось, что она фило
софски относится к жизни. "Если 
есть деньги, то я их трачу, отдаю 
тому, кто нуждается сейчас в по
мощи".

Настойчивость у нее с детства. 
"Если захотелось мне шоколадку, 
то я предпринимала все меры, что
бы она была у меня". Она по
мнит, как первый раз пришла в 
класс. Испугалась до смерти. Как 
и о чем говорить, когда на тебя 
смотрит десятки пар детских глаз? 
Актерство, что дано от природы, 
тогда помогло. И она поняла, что 
в принципе правильно выбрала 
дело, которому преданно служит 
много лет. Она любит своих сту
дентов. Они такие разные. Есть 
очень даже ленивые. Но их надо 
как-то заставить учить трудный 
английский. Она не любит ставить 
двойки. Но приходится. Потому что 
дарить просто так оценки не при
учена. Вот они и учатся вместе. 
Студенты про нее говорят, что не 
в меру строга. А она всего лишь 
хочет, чтобы они знали язык, на 
котором говорит полмира, и он им, 
нетерпеливым студентам, еще ох 
как пригодится.

У нее скромная должность - 
старший преподаватель. Диссерта
цию писать, говорит, поздно, да это 
и никак не влияет на глубину зна
ния языка, который стал професси
ей. Она вполне могла стать пере
водчиком и зарабатывать большие 
деньги. Но ей по душе почему-то 
студенческая аудитория...
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круглый стол

"Какое же культурное будущее ожидает нас?"'
ГАЛИНА ЕФИМОВА.

фото автора

Правду можно выразить разны
ми способами, но она одна и 

вечна.
Иво Андрич.

Участники:
Ученые Института гуманитарных 

исследований ТюмГУ (среди них - 
Ирина Евгеньевна Видт - руководи
тель сектора социальной культуро
логии, Александр Павлович Ярков - 
руководитель сектора изучения этно- 
конфессиональных отношений, 
Изиль Бадретдинович Гарифуллин, 
Галина Владимировна Кухтерина, 
Елена Ермакова, Татьяна Агафоно
ва и другие), учителя школ города - 
члены педагогической лаборатории 
ТюмГУ, студенты Тюм ГУ

В Институте гуманитарных ис
следований ТюмГУ в конце марта 
состоялся очередной научный семи
нар на тему "Диалог религиозной и 
светской культур в изменяющейся 
России" под руководством кандидата 
философских наук, доцента Мари
ны Николаевны Ересько.

Последнее время очевиден по
вышенный интерес ученых к поли- 
культурному диалогу, к проблеме 
взаимодействия государства и Цер
кви, верующих и неверующих.

"Никто бы не поверил ещё лет 
10-15 назад, что проблема диалога 
религиозной и светской культур ста
нет сталь актуальной, а сегодня ре
лигия стремительно перемещается из 

мировоззренческой личностной сфе
ры в культурную и политическую 
жизнь общества. Одни горячо при
ветствуют религиозное "возрожде
ние", другие озадачены "мягкой эк
спансией" конфессий", - говорит Ма
рина Николаевна.

Существует множество типоло
гий культуры, но религиоведу 
она представляется бинарной, 
двойственной: диалектика 
светской и религиозной куль
тур определяет соответствую
щее раздвоение всех других её 
форм на два органично свя
занных между собой, но в то 
же время противоположных 
компонента - религиозный и 
светский. Первому присущ 
ярко выраженный теоцент- 
ризм, а второй базируется на 
общечеловеческих ценностях и 
антропоцентризме. И един
ственный способ продуктив
ного взаимодействия светско

го и религиозного элементов куль
туры - это диалог. Причем диалог 
на равных, ведь какая-либо расста
новка приоритетов неминуемо при
ведет к конфронтации.

Светская культура - монолитна, 
религиозная же включает в себя мно
жество конфессиональных культур. 
Многообразие вероисповеданий мо
жет порождать религиозную нетер
пимость и экстремизм, что в свою 
очередь ведет к нивелированию об
щечеловеческих ценностей и отходу 
от принципов толерантности.

Было предложено несколько ха
рактеристик, позволяющих иденти
фицировать религиозную или светс
кую культурную принадлежность.

Как можно точно ответить на воп
рос "Верующий тот или иной чело
век или нет?"? Как вообще возмож
но определить такую тонкую мате
рию, как "вера", "религия", "рели
гиозность"? Это довольно непрос
то, существуют различные критерии 
идентичности - по самоидентифика
ции, по происхождению и воспита
нию, по мировоззрению, по преоб
ладающим нравственным ценностям
и по образу жизни.

Россия по уровню религиознос
ти занимает второе место в Европе 
после Польши, - верующими себя 
считают более 80% россиян. Но, как 
показывает проверка и анализ дан
ных, лишь 20% 
из них верят в 
Бога, 5% чита
ют религиозную 
литературу и 
следуют культо
вым предписа
ниям.

Диалог свет
ской и религиоз
ной культур - 
новая реалия 
трансформирую
щейся России, в 
поле их сложно
го и противоре
чивого взаимо
действия актив
но включаются семья, школы, СМИ, 
музеи и другие формирующее лич
ность социальные институты. Учас- 
тниками диалога становится Государ
ство и религиозные организации, на
учное сообщество и духовенство, 
наука и теология. Причем особое ме
сто принадлежит университету как

альтернативному Церкви фак
тору становления гражданско
го общества.

"Как развивается диалог в куль
турном пространстве нашего универ
ситета?", - задала вопрос присут
ствующим Марина Николаевна.

В качестве ответа были проана
лизированы результаты социологи
ческого опроса, проведенного среди 
студентов всех факультетов ТюмГУ, 
подтверждающего научные гипоте
зы организаторов: студенты универ
ситета предпочитают в своей жизни 
больше ориентироваться на общече
ловеческие ценности, здравый смысл 
и практический расчет, чем на веру 

в Бога и религиозные предписания. 
Это можно считать свидетельством 
силы личности и способности отве
чать за свои поступки.

Характерно, что, объявляя себя 
верующими, большинство респонден
тов не смогли назвать имени Бога, в 
которого веруют! Идентифицируя

Цель семинара:
Размышления о проблеме куль

турной идентичности, религиозной 
и светской самоидентификации и об 
уровне религиозной и религиовед-
ческой грамотности.

свою принадлежность к религиозной 
культуре по самоощущению, многие 
по всем другим показателям отнес
ли себя к светской культуре и т. п.

"Противоречия в самоопределе
нии вполне закономерны, - говорит 
Марина Николаевна, - ведь моло
дежь ценит всё новое и современ
ное, следует моде и популярным те-
чениям, а религиозный компонент 
культуры обращен к прошлому и 
неизменному, вечному. Поэтому 
большинство студентов, уважая ре
лигиозные традиции и высшие цо^ 
ности, предпочитает жизненнее 

ориентиры динамичной светской 
культуры".

В завершение семинара был 
затронут вопрос: "Какое же куль
турное будущее ожидает нас?". Од
нозначного ответа, как всегда, нет, 
но очевидно, что полная конвер
генция светской и религиозной 
культур вряд ли возможна. Пред
почтительнее говорить о двух мо
делях культурного синтеза. В пер
вой доминируют религиозные иде
алы, тогда формируется светская 
по форме, но религиозная по со
держанию культура (сакрализация 
светских символов). На сегодняш
ний день более реальной, по сло
вам Марины Николаевны, пред

ставляется другая, противоположная 
первой модель, где светская по со
держанию культура имеет сакрали-
зованные символические формы, про
исходит наделение религиозных 
волов светским содержанием и фЯ^ 
мируется противоречивая "символи
ческая" религиозность.

ДЕБЮТ

Вся "кюкеновская популяция"- выпускники биофака
СЕРГЕЙ ПАРФЁНОВ

Прежде чем начать рассказ о таксидермии 
и о том, кто такие таксидермисты, следует 
объяснить, что же это такое. Таксидермия - 
это вид ремесла по изготовлению изделий из 
внешних покровов животного.

Когда человек впервые смастерил чучело, 
точно неизвестно. Первым опытом была на
бивка кожи животных, чтобы подманить зверя 
или подкрасться к нему на охоте. С развитием 
естественных наук появилась потребность в кол
лекционировании зоологических видов и пока
за их в музеях. Так сформировалась профессия 
таксидермиста.

Таксидермия зародилась в России в 
XVIII в. Начало ей было положено созданием 
коллекций чучел животных в 1716 г. для зна
менитой Кунсткамеры, основанной Петром I. 
К сожалению, в начале XX в. мно
гие традиции были утеряны, а сама 
таксидермия все это время, суще
ствовала в ограниченных рамках му
зейных отделов или оставалась де
лом кустарей. Но время не стоит на 
месте. За последние годы вновь ста
ли возрождаться старые обычаи и 
традиции.

Несмотря на древний возраст 
профессии, необходимую для рабо
ты информацию найти непросто. В 
последние годы появились новые 
технологии и материалы, инструмен
ты и приспособления, облегчающие 
труд мастера.

Таксидермию называют и ремес
лом, и наукой, и искусством. Разви

тие этой профессии невозможно без общения, 
постоянного контакта с коллегами и обмена опы
том. К сожалению, до недавнего времени, рос
сийская таксидермия во многом отставала от 
европейского и мирового уровня. Но времена 
меняются. С 5 по 8 декабря 2002г. в Москве 
в рамках международной выставки "Природа, 
охота и охотничье хозяйство", которая прово
дилась в спортивном комплексе "Олимпийс
кий", впервые в отечественной истории состо
ялся первый чемпионат России по таксидер
мии. Для судейства на чемпионат пригласили 
известных в мире судей: Марку Натри (Фин
ляндия, президент Финской таксидермической 
ассоциации, он же президент европейской так
сидермической ассоциации, в состав которой 
входят 12 стран Европы), Джек Фишвик (Ве
ликобритания), Леон Боутен (Нидерланды). 
В соревнованиях приняло участие более 60 че
ловек, около 10 организаций и студий. Было 

выставлено около 200 работ из разных регио
нов России, СНГ и стран Балтии. Качество 
работ оказалось самым разным, но были рабо
ты и очень высокого уровня. Атмосфера на 
соревнованиях была теплой. Наконец-то люди 
одной прогрессии смогли познакомиться друг с 
другом, увидеть работы других мастеров, по
делиться своими методами и секретами. Тю
менских таксидермистов на чемпионате было 
четверо. И выступили они очень достойно. Ими 
было завоевано две золотых, одна бронзовая 
медали, двенадцать дипломов различных сте
пеней и приз зрительских симпатий.

Прошло два года. В рамках февральской 
выставки (с 16 по 21 февраля) "Охота и ры
балка на Руси", традиционно проходящей во 
Всероссийском выставочном центре, состоялся 
второй чемпионат России по таксидермии. В 
нем приняло участие около 80 мастеров. Как и 
ранее, истинное значение этого соревнования 

состояло в том, чтобы научиться у кол
лег, а не в том, чтобы выиграть или 
проиграть. Разумеется, каждый хотел 
бы победить. Как подтверждает ми
ровой опыт проведения чемпионатов 
в Европе и Америке, между такси
дермистами должна быть честная кон
куренция - основной стимул к посто
янному улучшению качества.

Номинации чемпионата были сле
дующие:

1. Млекопитающее полноразмерное.
2. Голова по плечи и ковры.
3. Птица.
4. Рыба целиком.
5. Рептилии.
6. Скульптура.

Вернемся к нашим тюменским таксидерми
стам. В этот раз представили работы семи ма
стеров. И первое, что отметило жюри, как резко 
выросло качество работ. Первый чемпионат не 
прошел даром. Многому научили и коллеги. 
Награды чемпионата нынче были несколько 
иные, приведенные в соответсвии с европейс
кими и мировыми. Каждый получал диплом 
участника чемпионата и разного цвета розетки, 
соответствующие дипломам 1. 2 и 3 степеней. 
В итоге, у тюменской команды оказалось 18 
розетов разного достоинства и три первых ме
ста в различных номинациях.

В чем секрет удачного выступления тюмен
ских мастеров? Далекий 1988г. Сотрудник био
логического факультета Александр Парфенов при
ехал в Ригу. Там в то время при республиканс
ком Музее природы существовала всесоюзная 
школа-семинар по таксидермии. Стали де.иггься 
опытом. Оказалось, что по многим параметрам 
тюменцы впереди латышей. А когда Александр 
рассказал про своего учителя - Василия Евгень
евича Кюкена, про его творческий подход к ра
боте, об его учениках, то в ответ услышал: "Ре
бята, да у вас своя школа, цените её!"

Кюкен тридцать лет проработал при зоо
логическом музее биофака. Немало учеников 
воспитал: Александр Веселкин руководит ди- 
зайн-студией "Трофей" в Санкт-Петербурге, 
на биофаке его наследник - А.Парфенов, в 
областном краевом музее - В.Синицин. Есть 
ученики и в северных городах нашей области. 
И вся эта "кюкеновская популяция"- ученики 
и выпускники биофака. Они периодически 
встречаются, делятся опытом, помогают друг 
другу’. И, конечно, не забывают своего Учите
ля. Впереди новые чемпионаты, возможно, и 
более высокого уровня.
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